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Placar de ontem
COPA DO BRASIL

 Grêmio   1 x 1 Bahia
 Athletico  ? x ? Flamengo
 Palmeiras ? x ? Internacional

BRASILEIRO - SUB 20
 Atlético-MG     3 x 0 Palmeiras 
 Corinthians  2 x 0 Chapecoense 
 Fluminense  2 x 0 Sport 
 Internacional  2 x 1 Santos 
 Vasco  1 x 1 Botafogo 
 Vitória  0 x 0 Flamengo 
 Bahia  ? x ? Cruzeiro

LIGA NACIONAL
 ACBF ? x ? Joinville

CHAVE OURO
 Marreco Futsal ? x ? S. José dos Pinhais
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AÍLTON SANTOS

Reforma
O plenário da Câmara dos 

Deputados aprovou na noite 
dessa quarta-feira, em primeiro 
turno, o texto-base da proposta 

de reforma da Previdência 
apresentada pelo Governo 
Jair Bolsonaro. Foram 379 
votos a favor, 71 a mais do 

que o mínimo necessário, 131 
votaram contra. O texto tem 
de passar ainda por análise 

em segundo turno, o que deve 
acontecer nesta semana, e 

então segue para o Senado. A 
expectativa é de que ela entre 

em vigor até setembro. 

Diante dos planos do governo de privatizar a Ferroes-
te, o setor produtivo do oeste já se mexeu. Desta vez 
quer participar das discussões e poder opinar sobre o 
futuro da ferrovia que tem base em Cascavel e opera 
em ritmo muito lento desde que foi construída. A in-
tenção do Programa Oeste em Desenvolvimento é pelo 
menos conseguir garantias de aumento da capacidade 

de transporte, melhores preços e de que não haverá 
monopólios, isso diante da preocupação de que a Rumo 
possa comprar a estrutura existente. “Em resumo, 
uma ferrovia eficiente com potencial para horizontali-
zar as cargas, não só grãos ou monocarga, precisa ser 
uma ferrovia que induza a economia pela eficiência do 
modal ferroviário”, argumenta o POD. l Oeste 5

FERROVIA OPERA COM 20% DA CAPACIDADE E ACUMULA PREJUÍZO DE R$ 115 MILHÕES

Privatização? Oeste
quer opinar sobre o
futuro da Ferroeste

CRISE
Nove em cada 
dez famílias 
paranaenses 
têm dívidas

l Geral 9

PREVIDÊNCIA
Ratinho diz 
que Paraná
tem déficit
de R$ 8,4 bi 

l Política 3

esplanada l 
9

Chave 
Ouro

O Campo Mourão deu 
bastante trabalho, mas o 
Cascavel conseguiu vencer 
por 3 a 2, ontem à noite, 
no Ginásio da Coopavel, 
pela Chave Ouro de 
Futsal. O gol da vitória 
saiu faltando pouco mais 
de dois minutos para o 
fim do jogo marcado por 
Diego, que fez o segundo 
também. O outro gol foi 
marcado por Carlão. O 
Campo Mourão manteve 
o jogo equi l ibrado, 
arrancou duas vezes o 
empate (Fabrício e Caio 
Barros), mas parou por aí.
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Você paga mas não volta

A importância das relações 
governamentais e institucionais

Editorial

falecimentos

Túnel do tempo
12 de julho 
de 1994

Com uma carga tributária de 34%, 
uma das maiores do mundo, o Brasil 
é o último entre 30 países em retorno 
de serviços à sociedade. O que signi-
fica isso? São unidades de saúde su-
perlotadas, esperas de anos por uma 
cirurgia, falta de vagas em creches, 
nível de educação baixo, falta de se-
gurança pública, enfim, serviços que 
são oferecidos pelo governo, pago 
com seus impostos.

Segundo estudo do IBPT (Instituto 
Brasileiro de Planejamento e Tributa-
ção), o Brasil tem a 15ª carga tributá-
ria mais alta do mundo, dentre os 193 
países signatários da ONU (Organiza-
ção das Nações Unidas). 

Em sua nona edição, o estudo Ir-
bes (Índice de Retorno ao Bem-Estar 
da Sociedade) aponta o Brasil como 
o último de 30 países analisados en-
tre aqueles com as mais altas cargas 
tributárias. Desde a primeira edição do 

As relações governamentais e institu-
cionais têm sido um instrumento de alta re-
levância para qualquer organização no atu-
al momento político brasileiro. Com o forta-
lecimento da democracia, mesmo diante 
de intempéries econômicas ou conflitos de 
forças ideológicas antagônicas, esse siste-
ma de governo demonstrou que está resis-
tindo bravamente e está à espera de mais 
atores nesse processo. A democracia mais 
interativa só se fortalece com a participa-
ção e influência de todos nas relações com 
o poder, principalmente com o Legislativo. 
Portanto, espera-se cada vez mais que em-
presas, ONGs, sindicatos, fundações, orga-
nismos e outras instituições e entidades 
classistas elevem o uso dessa solução.

Também chamado de lobby, lobbying 
ou lobismo, as relações governamentais e 
institucionais sofreram grandes problemas 
de imagem no passado em virtude de uso 
inapropriado por alguns dos seus usuários, 
muitas vezes enfrentando graves proble-
mas legais por desvios de conduta. Mas na 
essência é uma atividade muito séria e re-
gulamentada nos Estados Unidos há mais 
de 70 anos, onde também foi reformula-
da em 2007. No Brasil essa prática ainda 
aguarda a regulamentação e há alguns 
projetos de lei, que estão em tramitação há 
vários anos no Congresso Nacional.

O professor da USP Paulo Nassar 
explica que a palavra lobby é de origem 
inglesa e significa saguão, antessala ou 
vestíbulo. Era, portanto, o ambiente on-
de, no século 17, os agricultores ingleses 
esperavam educadamente, ou aos gritos, 
os políticos para informá-los, influenciá-los 
e assim passou a identificar o profissional 
que atua nesse relacionamento entre uma 
organização e os políticos. O intuito essen-
cial é conseguir a aprovação de emendas 
constitucionais, leis, e portarias, porém, o 
lobismo age com base nas negociações e 
na persuasão, e tem de aceitar o contradi-
tório ou a contraposição.

Segundo o site http://www.integritywa-
tch.eu, os maiores usuários das relações 
governamentais e institucionais na União 
Europeia, em 2016, foram a Confedera-
ção das Empresas Europeias, seguida pelo 
Google, Organização Europeia do Consumi-
dor, Agrocooperativas Europeias, Grupo Air-
bus e a Digitaleurope, a principal associa-
ção comercial representante das indústrias 
digitalmente transformadoras na Europa. 
Na lista também aparecem o Greenpeace 

Os bons ventos de 2019 não trazem 
aos brasileiros apenas a expectativa de 
melhora no cenário econômico. O cres-
cimento vem projetado, principalmente, 
pelo setor de comércio eletrônico, que 
deve atingir um volume de vendas de R$ 
79,9 bilhões, segundo a ABComm (Asso-
ciação Brasileira de Comércio Eletrônico). 

Inevitavelmente, não é apenas esse 
desenvolvimento da economia que nor-
teia os pensamentos e a consequente to-
mada de decisão dos empresários. Neste 
ano, o sentimento também é de prepara-
ção. Afinal, é o momento de se adequar à 
LGDP (Lei Geral de Proteção de Dados).

A nova lei, que entrará em vigência a 
partir do mês de agosto de 2020, regu-
lamenta o tratamento de dados pessoais 
dos consumidores que estão em poder 
das empresas. Em outras palavras, as 
companhias que coletarem informações 
dos clientes em ambientes físicos ou on-
line, como redes sociais e plataformas e-
-commerce, se tornarão diretamente res-
ponsáveis pela guarda, processamento e 
utilização dos dados. Sendo assim, a LGDP 
exigirá que adequem seus sistemas de cap-
tação, armazenamento e compartilhamen-
to em uma dinâmica que garanta seguran-
ça e transparência aos clientes.

Aos consumidores: calma, isso não sig-
nifica que você não poderá mais preencher 
seus dados no shopping para participar do 
sorteio do carro ou se cadastrar no site pa-
ra ganhar desconto na sua loja preferida. 
A nova regulamentação de dados apenas 
determina que as empresas precisarão in-
formar de maneira clara e detalhada o uso 
das suas informações cadastradas e qual a 
finalidade da atividade que as envolve. Mas 
o poder do consumidor não para por aí. Ele 
precisa aceitar ou não a utilização dos seus 
dados e, após o consentimento, pode recu-
ar e exigir que as empresas os apaguem. 
Por isso, a nova lei de dados certamente 
fará com que as “políticas de privacidade” 
de muitas plataformas, inclusive as de e-
-commerce, sejam modificadas.

Aliás, obrigará as companhias a reve-
rem todas as suas estratégias de atuação, 
principalmente digitais, para agir de acordo 
com a conformidade. Isso trará desafios 

estudo, o Brasil ocupa a última posição. 
A Irlanda, país em primeiro lugar 

no ranking, tem uma carga tributária 
pequena quando comparada a outros 
países do estudo, mas tem um exce-
lente nível de desenvolvimento, o que 
faz com que tenha atingido o maior 
valor referente ao Irbes. Até Uruguai e 
Argentina aparecem em posição me-
lhor que a brasileira.

Ou seja, não falta dinheiro no Bra-
sil. Falta gestão de qualidade. Se o 
custo de uma escola pública é igual (e 
até maior) que uma privada, por que 
o nível de aprendizado é tão diferente 
de uma para outra?

Se o médico que atende na unida-
de pública também presta serviço em 
clínica particular, por que o doente 
continua sem tratamento adequado?

São muitos trilhões de reais arrecada-
dos e gastos com a máquina pública que 
parece existir para servir a si mesma. 

europeu na nona colocação e a Microsoft 
Corporation na décima posição. Como se 
nota, há uma certa diversidade de usuários 
nesse serviço, o que sugere a multiplicida-
de de interesses corporativos.

A regulamentação das relações gover-
namentais e institucionais nos EUA é muito 
rígida. Ela abrange basicamente três áreas 
diferentes: a transparência e o controle; o 
combate à corrupção e o conflito de interes-
ses; e aplicação e responsabilização. 

O controlador geral dos EUA anualmen-
te fiscaliza aleatoriamente lobistas regis-
trados, enviando relatório ao congresso. 
Há, por exemplo, obrigatoriedade de rela-
tórios trimestrais e outros relatórios para 
governos estaduais e municipais. Os pro-
fissionais de relações governamentais são 
proibidos de patrocinar eventos em home-
nagem a deputados e senadores ou con-
venções partidárias para a escolha de can-
didatos à presidência. É obrigatória uma 
quarentena de dois anos para os senado-
res atuarem como lobistas no congresso, 
da mesma forma um prazo de um ano para 
deputados e funcionários do senado. 

Nos Estados Unidos, de acordo com o 
Irelgov (Instituto de Relações Governamen-
tais), existem ao redor de 10 mil profissio-
nais que atuam nesse setor e em 2016 o 
negócio registrou um movimento de US$ 
3,15 bilhões. No Brasil, ao que consta, 
não há estatísticas precisas a respeito, 
mas essa receita deve estar em ascensão 
pela importância e resultados que têm ge-
rado aos clientes de todos os segmentos. 
Especificamente no Brasil, quanto a Monte-
sano, atuamos em RelGov seguindo o que 
sabemos fazer: defesa técnico científica no 
governo, com sustentabilidade regulatória 
de temas.Importantíssimos para a socieda-
de e a economia do País.

para as empresas de todos os setores da 
economia, mas, em especial, para o setor 
varejista, especialmente no comércio ele-
trônico que trabalha com enormes quan-
tidades de dados dos consumidores co-
mo nome, endereço, dados de cartão de 
crédito entre outros. E a partir da nova lei, 
para recolher essas informações usando 
cookies e outras ferramentas, por exemplo, 
será necessária uma autorização por parte 
dos consumidores. Isso consequentemen-
te dificultará o oferecimento de produtos de 
acordo com o perfil dos internautas.

Mas, varejistas: não se desesperem! O 
desafio rumo à adequação será grande, mas 
o ano de 2019 não precisa ser um episódio 
da Corrida Maluca. Para isso não acontecer, 
foquem na governança de dados. Neste pri-
meiro momento, é necessário entender o 
caminho dos dados na sua empresa. Com-
preendendo como funcionam as tratativas 
atuais das informações na sua companhia, é 
possível identificar qual a parte do processo 
que precisa de modificação e, ou, adequa-
ção. Por isso, mapeiem os dados que pos-
suem e as fontes de informações que uti-
lizam. Visando a rápida adaptação às nor-
mas, a saída mais inteligente é investir em 
tecnologias e em profissionais que tenham 
o conhecimento necessário para amparar 
essas novas regulamentações.

O importante é que durante o processo 
não enxerguem a nova lei de dados como 
inimiga. Essa regulamentação traz mudan-
ças que podem ser trabalhosas para as 
empresas, mas será benéfica para a socie-
dade como um todo, pois fornece transpa-
rência aos titulares dos dados e segurança 
jurídica para as companhias que coletam 
e utilizam essas informações. Afinal, quem 
não se adequar está sujeito a multas de 
até R$ 50 milhões. Por isso, esteja sempre 
em dia com a Lei, só assim é possível obter 
resultados positivos. Na hora de coletar os 
dados, jogue limpo com o consumidor. Es-
tamos todos no mesmo barco e lembre-se, 
amanhã o cliente pode ser você.

Neide Montesano

Envie sua opinião, sugestão e críticas para editoria@oparana.com.br.  Artigos devem ter até 3.300 caracteres, com identificação do autor.

Neide Montesano é CEO do Grupo Mon-
tesano e expert em sustentabilidade 
regulatória e boas práticas de desenvolvi-
mento de negócios

A Polícia Federal de Cu-
ritiba começa a investigar 
um possível derrame de 
moedas falsas. Uma mora-
dora levou aos policiais o 
que parecia ser a primeira 
moeda falsa desde seu lan-
çamento. As moedas foram 
adquiridas na compra de 
verdura e pão. A moeda 
era maior que a normal e 
tinha defeitos visíveis no 
relevo. O dinheiro foi recol-
hido e anexado aos autos 
do inquérito.

Óbitos registrados ontem, até as 17h, 
pela Acesc, em Cascavel

Quinta-feira, 11/07/2019

nIrma Barreto Piana (64)
nAmelio Guerreiro (69)
nOrivaldo Prada (71)

Varejista: entenda a nova lei de 
dados sob a ótica do e-commerce

Rafael Martins

Rafael Martins é CEO da LifeApps, em-
presa do Grupo Máxima responsável por 
plataformas de e-commerce
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ACP defende que
servidores estaduais
fiquem sem reajuste

Curitiba - A ACP (As-
sociação Comercial do Pa-
raná) divulgou ontem (10) 
uma carta aberta à popu-
lação paranaense em que 
defende que o governo do 
Estado não conceda rea-
juste salarial aos servido-
res públicos. “A ACP cha-
ma a atenção que, se não 
houver agora um rigor 
extremo no controle das 
despesas, o panorama que 
se desenha para o futuro 
é sombrio e o Paraná en-
trará no clube das federa-
das brasileiras altamente 
comprometidas com défi-
cits fiscais”, afirma o texto.

Segundo a Associação, 
o Paraná tem 72% da re-
ceita comprometida com a 
folha e, assim como grande 
parte dos estados brasilei-
ros, segue uma trajetória 
insustentável de aumento 
das despesas públicas com 
o pagamento de salários e 
proventos, em detrimento 
de investimentos em in-

fraestrutura.
Na carta, a Associação 

afirma que “não é momen-
to de reajuste de venci-
mentos no setor público, 
pois essa conta o Estado e 
a sociedade não têm como 
pagar”. A entidade alega 
ainda que “não há como 
aumentar a carga tributá-
ria, pois ela mesma provo-
ca a baixa de arrecadação, 
em virtude da diminuição 
que esse aumento causa 
na produção, no consumo e 
nos investimentos”.

A data-base do reajuste 
anual dos servidores vence 
em maio. Os funcionários 
do Executivo - que estão 
com os salários congelados 
desde 2016 e acumulam 
perdas de 17% - reivindi-
cam reposição de 4,94% re-
lativa à inflação de abril de 
2028 a maio de 2019.

Na semana passada, o 
governo apresentou pro-
posta de reajuste de 5,09% 
parcelado até 2022, com 

pagamento de 0,5% em 
outubro deste ano; 1,5% a 
partir de março de 2020; 
1,5% a partir de janeiro 
de 2021 e 1,5% a partir de 
janeiro de 2022. As duas 
últimas parcelas ficariam 
condicionadas ao cresci-
mento da receita do Esta-
do em relação ao ano ante-
rior em 6,5% e 7%, respec-
tivamente.

Os servidores rejeita-
ram a proposta e o gover-
no apresentou um novo 
acordo, com pagamento de 
reposição de 2% em janeiro 
de 2020 e o restante parce-
lado até 2022 de acordo com 
o cronograma original, mas 
sem condicionantes.

O FES/PR (Fórum 
das Entidades Sindicais) 
manteve a posição de de-
fender o reajuste imedia-
to de 4,94%, mas sina-
lizou que pode aceitar o 
parcelamento, desde que 
os 2% sejam pagos ainda 
este ano, em outubro.

Informe
da redação

editoria e colaboradores

ACP x governo x comércio
A divulgação da Carta Aberta da ACP - que nunca havia 
se metido em briga entre servidores e Estado - soou 
muito estranha. Por dois motivos: a entidade não se 
manifesta sobre o reajuste salarial dos servidores do 
Legislativo e do Judiciário (o dinheiro sai da mesma 

conta), que vem sendo pago todos os anos; segundo, o 
fato de Darci Piana, ex-Fecomércio, ser vice-governador, 

pareceu coisa bem combinada.

Nova sala
A OAB-Cascavel inaugura nesta quinta (11), às 9h, a Sala 
dos Advogados da 15ª SDP (Subdivisão Policial), em Cas-
cavel, espaço criado para proporcionar condições mais 
dignas de trabalho a profissionais que militam na área 
criminal. A iniciativa é das comissões de Prerrogativas 

Profissionais e de Direito Criminal da Subseção.

E o comércio?
Há de se pensar, inclu-
sive, que, sem renda, a 
população (leia-se servi-
dores públicos) não compra 
e, se não compra, prejudica 
o próprio comércio... 

Greve continua
Os servidores que dor-
miram na Assembleia de 
terça pra ontem deix-
aram o local mas não 
se convenceram ainda a 
suspender a greve. Parece 
que as negociações até 
avançaram, mas travaram 
num ponto que nenhum 
dos dois lados quer dar o 
braço a torcer: o desconto 
dos dias parados.

13º na conta
Já em Assis Chateaubri-
and, os servidores estão 
com sorriso de orelha 
a orelha. E o comércio 
também. A prefeitura de-
positou ontem a primeira 
parcela do 13º salário 
dos servidores munici-
pais. Ao todo, foram in-
jetados R$ 1,314 milhão 
na economia local. Esse 
montante caiu na conta 
individual de todos os 
1.200 funcionários públi-
cos na ativa e dos 53 
aposentados e pensioni-
stas. A segunda parcela 
deve ser depositada até 
20 de dezembro.

Negado!
 A presidente em exercício 
do STJ (Superior Tribunal 
de Justiça), ministra Maria 
Thereza de Assis Moura, 
rejeitou pedido de habeas 
corpus do ex-governador 
Beto Richa impetrado 
contra portaria do TJ-
PR que designou juízes 
substitutos para atuação 
em Curitiba. Em razão da 
decisão da vice-presiden-
te, o habeas corpus não 
teve seu mérito anali-
sado no tribunal.

Outro juiz
Em junho deste ano, o 
TJ trocou o juiz das varas 
criminais onde correm 
duas ações penais contra 
o ex-governador no âmbito 

da operação Rádio Patrulha, 
do MP-PR, que investiga 
suspeitas de fraude em lici-
tações do programa Patrul-
ha do Campo. Com isso, 
o juiz substituto Fernando 
Fischer deixou a 9ª e a 13ª 
Vara Criminal de Curitiba, 
onde correm as ações das 
operações Quadro Negro 
e Rádio Patrulha, respecti-
vamente. Fischer expediu 
o primeiro mandado de 
prisão preventiva contra o 
ex-governador, em 11 de 
setembro de 2018. Quem 
assumiu seu posto no lugar 
de Fischer é o juiz José 
Daniel Toaldo.

Não quero!
Pois bem... Beto Richa 
pretendia que o STJ 
anulasse a por taria da 
presidência do TJ e, até 
lá, mantivesse suspensa 
a ação que tramita con-
tra ele na Justiça para-
naense. Em setembro de 
2018, o MP-PR denunciou 
Richa e outros agen-
tes públicos e políticos 
por corrupção passiva 
e fraude à licitação. A 
denúncia foi recebida 
pela 13ª Vara Criminal de 
Curitiba em outubro e o 
tucano se tornou réu no 
processo.

DPU fechada
Cerca de 60% das unidades 
da DPU (Defensoria Públi-
ca da União) no interior 
do País correm o risco de 
suspender o atendimento 
por falta de recursos hu-
manos. Inclusive unidades 
do Paraná: Cascavel, Foz 
do Iguaçu, Londrina e 
Umuarama.

Esvaziamento
É que funcionários do Ex-
ecutivo federal que atuam 
emprestados para a Defen-
soria deverão retornar aos 
seus postos até 27 julho. 
Ao todo, 828 servidores 
foram chamados a voltar 
aos seus órgãos de origem. 
A DPU tem 70 unidades 
espalhadas pelo Brasil e a 
medida afeta 43 postos. 
Ruim para quem precisa de 
justiça gratuita.
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Ratinho: Paraná tem déficit de R$ 8,4 bi
Brasília - O governador 

Carlos Massa Ratinho Ju-
nior defendeu nessa quarta-
-feira (10), na Comissão Es-
pecial da Reforma da Previ-
dência do Senado Federal, a 
inclusão de estados e muni-
cípios no texto da PEC (Pro-
posta de Emenda à Consti-
tuição) que altera as regras 
de aposentadoria. A matéria 
tramita na Câmara dos Depu-
tados sem essa condição impo-
sitiva, defendida pela maioria 
dos governadores e prefeitos. 
A votação do texto do relator 
começou ontem e deve se es-
tender até sexta-feira.

Segundo Ratinho Junior, 
todos os estados acumulam 
problemas previdenciários 
nas contas públicas. Para 
ele, retirar outros entes da 
reforma pode gerar 27 novos 
problemas para o País: “Pe-
la primeira vez em algumas 
décadas temos a população 
consciente da necessidade da 
Reforma da Previdência, en-
tão temos que fazer uma re-
estruturação geral, não pode 
ser por partes”.

O objetivo da participa-
ção na discussão da Comis-
são, segundo ele, foi de sen-
sibilizar os senadores a rein-
cluírem o trecho que prevê 
que as regras adotadas em 
nível federal sejam replica-
das para as demais instân-
cias do serviço público, visto 
que esta não é a tendência 
na Câmara dos Deputados.

“O Paraná não é dife-
rente dos demais estados. 
Temos um déficit previden-
ciário de R$ 8,4 bilhões e 
previsão para o ano que vem 
de acrescentar R$ 1 bilhão a 

mais em gastos com previ-
dência”, afirmou. 

Ratinho Junior também 
disse que no primeiro se-
mestre deste ano se aposen-
taram 2 mil servidores. A 
média entre policiais era de 
800 aposentadorias por ano 
e passou para 1.200.

O governador do Paraná 
afirmou que a retomada da 
economia precisa ser acom-
panhada de equilíbrio fiscal 
nos estados: “Se o Congres-
so, em especial o Senado, 
não tomar pé dessa realida-
de, vamos criar 27 proble-
mas. Alguns governadores 
vão conseguir resolver o 
problema, outros não terão 
força política para resolver. 
A grande maioria das pre-
feituras não vai fazer por-
que ano que vem tem elei-
ções”, afirmou.

Segundo o senador cea-

rense Tasso Jereissati, rela-
tor da PEC no Senado, o pro-
pósito da reunião, que tam-
bém contou com a participa-
ção dos governadores Eduar-
do Leite (Rio Grande do Sul) 
e Wellington Dias (Piauí), foi 
antecipar a discussão para 
acelerar o processo de vota-
ção, mesmo não esgotado o 
debate na Câmara dos Depu-
tados. “A grande batalha que 
vamos ter que nos envolver é 
a inclusão ou não de estados 
e municípios. Minha posição 
é pela inclusão”, afirmou.

Pelos cálculos da Secreta-
ria Especial de Previdência e 
Trabalho, as 27 unidades da 
federação deixarão de gastar 
R$ 81,3 bilhões nos próxi-
mos quatro anos e R$ 350,7 
bilhões em dez anos caso a 
nova legislação seja aprova-
da, com inclusão dos entes 
no texto final.

Recadastramento na Paranaprevidência
A Paranaprevidência está fazendo o recadastramento dos 
mais de 100 mil aposentados e pensionistas beneficiários 
da instituição. O cronograma obedece como critério o mês de 
aniversário dos segurados no caso dos aposentados. Para os 
pensionistas o calendário é próprio e diferenciado, a depend-
er do tipo de pensão ou da região de residência de cada um.
A partir do ano que vem, o cronograma de recadastramento 
de pensionistas também vai ser determinado pelo mês de 
nascimento.
O diretor-presidente da Paranaprevidência, Felipe Vidigal, ex-
plica que o recadastramento visa principalmente a atualização 
de dados como endereço de e-mail e número de telefone 
celular, além da prova de vida. “Essa atualização de infor-
mações de cadastro é de extrema importância, porque agiliza 
e facilita o contato entre a instituição e os beneficiários”.
Os aposentados e pensionistas estão recebendo a convo-
cação por meio de SMS e e-mail, segundo os dados que con-
stam dos cadastros. Os correntistas da Caixa também estão 
recebendo o alerta de recadastramento por meio de men-
sagem dirigida nos caixas eletrônicos da instituição bancária 
e também no Internet banking.
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Eleição na Fiep
O empresário José Eugenio Gizzi, 
que disputa a presidência da Fiep, 
reúne-se hoje com empresários de 
Ponta Grossa. “O industrial deixou 
de participar da construção das 
políticas para o setor. Queremos que 
o industrial e os sindicatos voltem 
a pautar as ações da gestão da 
federação e, para isso, vamos ouvi-los e, assim, avançar-
mos nas medidas que representem retorno econômico real 
para as empresas e as indústrias paranaenses”, afirma 
Gizzi, que integra a chapa “Sindicato Forte, Fiep Maior”. A 
eleição está marcada para 14 de agosto.

Ranking de homicídios
A ONU divulgou relatório sobre taxas de homicídio no 
mundo em 2017, no qual a América Central e a América do 
Sul registram os mais altos índices, com 25,9 e 24,2 as-
sassinatos por cada 100 mil habitantes, respectivamente. 
Na lista, o Brasil ficou em segundo lugar no continente sul-
americano, atrás da Venezuela, com 30,5 mortes, acima 
da média regional.

Geração de empregos
Pato Branco está entre as cidades que mais geram empre-
gos no Paraná. De acordo com o Caged, a cidade de 80 
mil habitantes fechou os primeiros cinco meses de 2019 
com 1.894 vagas abertas. Pato Branco integra a lista das 
cinco cidades que lideram o ranking, composto basica-
mente pelas mais populosas do Estado: Curitiba (1.038), 
Maringá (3.955), Cascavel (2.072) e São José dos Pinhais 
(1.478) completam o grupo.

Reforma Tributária
O presidente do Senado, Davi Alcolumbre (DEM-RR), é um 
dos 66 signatários da PEC da Reforma Tributária protoco-
lada ontem na Câmara Alta. “Não tenho dúvidas de que 
o Senado terá consciência da importância dessa votação 
para destravar a economia, desburocratizar a vida dos 
brasileiros e simplificar as relações em um Estado de 
dimensões continentais, com muitas portarias, muitos 
decretos, muitas legislações, uma em cada estado, que 
enlouquecem a vida dos brasileiros”.

Volpi na Câmara do Leite
O presidente da Comissão de Bovinocultura de Leite da 
Faep, Ronei Volpi, foi indicado para presidir a Câmara Seto-
rial do Leite e Derivados do Ministério da Agricultura. O 
colegiado apoia as ações na formulação de políticas públi-
cas que fortaleçam a atividade leiteira no País. A indicação 
deve ser referendada pela ministra Tereza Cristina (Agri-
cultura) e, com isso, Volpi será o primeiro representante da 
Região Sul a presidir a câmara.

Unidades de saúde
O prefeito Gerson Colodel (MDB) adianta que, das cinco 
novas unidades de saúde em construção em Almirante 
Tamandaré, duas já estão prontas: Tanguá e Sede. “Outras 
três estão em pleno andamento: São João Batista, Grazi-
ela e Tamboara”.

Carga tributária
Dos 1.328 pequenos e médios empresários entrevista-
dos na pesquisa do Insper/Santander, 39,23% disseram 
que o maior empecilho para evolução dos negócios é a 
carga tributária. A taxa de juros é o maior empecilho para 
26,58% dos pesquisados. A inflação é citada por 15,59%. 
Para 14,91%, o maior empecilho é o desemprego. A taxa 
de câmbio foi citada por 3,69%. Por setores, a indústria é 
que vê a carga tributária como maior empecilho (51,42% 
dos entrevistados). No comércio, ela aparece com 37,52% 
e, nos serviços, com 35,90%.

Salário congelado
A Assembleia Legislativa aprovou o projeto de lei que 
limita e congela o salário do governador em R$ 33.763 
até dezembro de 2022. A proposta é de autoria dos nove 
deputados que integram a Mesa Diretora da Casa, pre-
sidida pelo deputado Ademar Traiano (PSDB), que tem 
como primeiro-secretário o deputado Romanelli (PSB) e 
segundo-secretário o deputado Gilson de Souza (PSC).

Novos helicópteros
O governador Carlos Massa Ratinho Junior anunciou ontem a autori-
zação para que a Secretaria da Segurança Pública inicie o processo 
de licitação de cinco helicópteros. As novas aeronaves, do modelo 
Police, serão usadas em operações policiais e aumentarão de qua-
tro para nove a frota aérea da PM.
“É o projeto do governo do Estado de recuperação da frota da seguran-
ça”, afirmou o governador na solenidade, realizada na Academia Policial 
Militar do Guatupê, em São José dos Pinhais. “É um pequeno início 
daquilo que vamos investir nas Polícias Civil e Militar. Com o plane-
jamento da Secretaria de Segurança estamos conseguindo fazer com 
que os investimentos se tornem realidade”, destacou o governador.
De acordo com o plano inicial, as novas aeronaves serão espalha-
das pelo Paraná, nas cidades de Curitiba, Ponta Grossa, Londrina 
e Maringá. O outro helicóptero deve ser deslocado para a região da 
fronteira, entre Cascavel e Foz do Iguaçu. “Esses helicópteros darão 
apoio aos policiais na hora da ronda. É um compromisso nosso de 
fazer uma segurança cada vez melhor”.

Polícias Civil e Militar

Governador cita ação
para reforçar a frota

São José dos Pinhais - 
O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior destacou 
nessa quarta-feira (10) o 
esforço que o Estado tem 
feito para recompor e atua-
lizar a frota de viaturas poli-
ciais. Em solenidade para a 
entrega de 102 novos veículos 
para as polícias Militar e Civil 
e para os Bombeiros, ele lem-
brou que assumiu o governo 
com cerca de 40% das viatu-
ras policiais no conserto e 
que vem trabalhando para 
resolver a situação.

“Quando assumimos, 40 
de cada 100 viaturas esta-
vam na oficina. Agora esta-
mos recuperando o tempo 
perdido, fazendo grandes 
investimentos na área de 
segurança pública”, ressal-
tou Ratinho Junior. 

Ele também salientou que 
as medidas adotadas pelo 
atual governo contribuíram 
para a redução da criminali-
dade no Estado, com quedas 
acentuadas nos índices de 
homicídios, latrocínios, rou-
bos e de assaltos a banco.

“Queremos diminuir 
ainda mais os índices de vio-
lência no Paraná. Nosso com-
promisso é fazer uma polícia 
moderna, combativa e que 
respeita o cidadão”, afirmou 
o governador. “O Paraná é 
um estado equilibrado e com-
prometido com a segurança 
pública”, concluiu, durante a 
cerimônia realizada na Aca-
demia Militar do Guatupê, 
em São José dos Pinhais.

Segundo a Secretaria 
da Segurança Pública, nas 
próximas semanas aproxi-
madamente 3 mil viaturas 
de estavam em manutenção 
voltarão ao trabalho, refor-
çando as ações de policia-
mento em todo o Paraná. 
Os veículos ficaram parados 
em oficinas por conta de pro-
blemas verificados junto à 

empresa JMK, responsável 
pela manutenção.

FORTALECIMENTO
Já as 102 novas viaturas 

são do modelo trailblazer. 
São 72 unidades para a Polí-
cia Militar e 30 para a Polícia 
Civil. Os veículos da Polícia Mili-
tar serão destinados ao fortale-
cimento das ações ostensivas, 
principalmente às equipes poli-
ciais da Rotam (Rondas Osten-
sivas Tático Móvel), das unida-
des operacionais e também da 
Companhia de Operações com 
Cães do Bope (Batalhão de Ope-
rações Especiais).

No caso da Polícia Civil, 
são 17 viaturas modelo carac-
terizadas e outras 13 desca-
racterizadas. O destino será 

definido conforme a neces-
sidade. “Essas viaturas vêm 
em boa hora, é um grande 
apoio que as nossas forças de 
segurança estão recebendo”, 
ressaltou o coronel Romulo 
Marinho Soares, secretário da 
Segurança Pública.

“É um avanço significativo 
para a Polícia Civil, só melhora 
a qualidade do atendimento 
para a população”, acrescen-
tou Silvio Rockembach, dele-
gado-geral da Polícia Civil. 

“O fundamental é uma comu-
nidade bem servida, porque além 
do policial bem treinado, tere-
mos viaturas e equipamentos 
que potencializam o serviço 
de segurança”, disse o coronel 
Péricles de Matos, comandan-
te-geral da Polícia Militar.

GERALDO BUBNIAK/ANPR

Polícias Militar e Civil e Bombeiros receberam 100 novos veículos
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Transporte sobre trilhos

Setor produtivo 
pretende discutir 
rumo da Ferroeste

Saúde Integrativa
Estimular mudan-
ças no estilo de 
vida, destacar 
a importância 
do respeito ao 

outro e fomentar 
práticas susten-

táveis são alguns 
dos objetivos do 
projeto Saúde 

Integrativa na Escola, que tem levado diversão e conheci-
mento aos estudantes do 1º ao 5º ano e Classe Espe-
cial da Escola Municipal Olímpio Spricigo, em Santa 

Terezinha de Itaipu. O projeto que neste ano teve como 
tema “Saúde Integrativa na Escola e a Interligação 

do Homem do Campo” encerrou a primeira etapa do 
projeto Agrinho, com premiação dos alunos em três cat-

egorias: Redação, Frase e Desenho.

Cantar faz bem
O Departamento de 
Cultura de Missal informa 
aos missalenses interes-
sados em participar do 
Fermop que as inscrições 
podem ser feitas até 31 
de julho nas categorias de 
música Sertaneja, Popu-
lar, Gospel e categoria 
Infantojuvenil. O Município 
dispõe de uma vaga por 
categoria. Os inscritos 
irão se apresentar na 2ª 
Etapa do 14º Fermop, em 
São José das Palmeiras. 

Palotina em festa
Marcando a comemoração 
dos 59 anos de Palotina e 
os 40 anos de fundação, 
a Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária 
realiza a Promoção Comé-
rcio em Festa de 22 a 27 
deste mês. As lojas farão 
promoções especiais para 
movimentar o comércio 
e estarão com as vit-
rines ornamentadas com 
trabalhos escolares que 
versam sobre Palotina, 
sua história e potenciali-
dades. Esse trabalho será 
feito em parceria com a 
Secretaria de Educação e 
as escolas.

Expo Rondon 
Seguem em ritmo aceler-
ado os preparativos para 
a Expo Rondon 2019, 
que ocorrerá de 25 a 28 

de julho. Neste ano, as 
atrações musicais serão: 
Luan Santana, Matheus e 
Kauan e Zezé Di Camargo 
e Luciano. Todos os shows 
serão realizados no Está-
dio Municipal e o ingresso 
para cada um deles poderá 
ser trocado por um quilo 
de alimento não perecível 
(menos sal e fubá) até 22 
de julho. Após essa data, o 
valor unitário será de R$ 22 
por show. 

Campeonato 
de Bocha 
Ocorre amanhã (12) a 
finalíssima do 21º Campe-
onato Municipal de Bocha 
de Quatro Pontes. Será 
a 31ª rodada e estarão 
disputando o título de 
campeão as equipes 
Chapeação Stelter/Trans 
Brandt e Associação Es-
maga Sapo. O jogo decisivo 
será no Bar e Bocha do 
Gordo com início às 19h15.

Subsídio
A Secretaria de Educação 
e Cultura de Pato Bragado 
informa aos estudantes 
que recebem o incentivo 
universitário que o período 
de renovações será de 15 
a 31 de julho. Os alunos 
devem apresentar de-
claração de rematrículas, 
em caso de cursos semes-
trais ou histórico escolar 
(curso anual).
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Conservando o solo
A Prefeitu-
ra de Nova 

Santa 
Rosa 

realiza 
trabalhos 

de ad-
equação e 
melhorias 
nas estra-
das rurais 
do Município. As obras estão sendo possíveis por meio 
do Programa de Conservação de Solos em parceria com 
a Itaipu Binacional. Também será ofertado aos produ-

tores o serviço de terraceamento, objetivando a reforma 
das curvas de nível e não terá custo ao agricultor.

lREPORTAGEM: 
JULIET MANFRIN

Cascavel - Pode até pa-
recer um trocadilho, diante 
do interesse já manifestado 
pela Rumo para comprar 
ou ter a concessão da Fer-
roeste, mas, diante dos de-
bates cada vez mais focados 
na possível privatização da 
estatal, o setor produtivo 
do oeste está construindo 
uma agenda positiva para 
discutir com o governo o 
rumo e os melhores cami-
nhos a serem percorridos 
nesse processo. Não quer 
ser novamente ignorado 
das decisões sem nem se-
quer ser consultado.

A Rumo é a empresa 
que faz o transporte férreo 
de Guarapuava a Parana-
guá e responsável pelas di-
ficuldades da Ferroeste em 
operar em volume maior, já 
que é quem autoriza a pas-
sagem dos vagões que saem 
da base, em Cascavel.

Em entrevista recente 
à Gazeta do Povo, o pre-
sidente da Ferrovia, An-
dré Luiz Gonçalves, dis-
se que a privatização é o 
caminho. O governo rati-
ficou que isso deve mes-
mo ocorrer, embora ainda 
não fale em datas.

O setor produtivo local 
quer informações sobre a 
possível privatização. Para 
os empresários, a privati-
zação não é ruim do ponto 
de vista dos investimentos 
e do melhoramento da in-
fraestrutura, já que hoje a 
Ferroeste opera com menos 
de 20% da sua capacidade 
- pode levar até 5 milhões 
de toneladas/ano, mas não 
chega a 1 milhão de tonela-
das - e há mais de 20 anos 
vem fechando suas contas 

no vermelho. Com exceção, 
por ora, de 2019 que vem 
acumulando saldos posi-
tivos, o prejuízo acumu-
lado é de R$ 115 milhões 
e sua operação está muito 
aquém das necessidades, 
sobretudo no escoamento 
de cargas até o porto. Sem 
dinheiro, a renovação da 
frota foi ficando esquecida, 
assim como a manutenção 
dos equipamentos e a con-
tratação de pessoal.

Representando uma das 
regiões mais ricas e maior 
produtora de grãos e de 
carnes do Paraná, setores 
como o POD (Programa 
Oeste em Desenvolvimen-
to) estão aguerridos em es-
timular esse debate. “A pri-
vatização é o último ponto 
a ser debatido. Primeiro te-

mos que entender o mapa 
ferroviário do Paraná em 
eixos”, explica o vice-coor-
denador da Câmara Técni-
ca de Infraestrutura e Lo-
gística, Edson Vasconcelos.

Entre os pontos a serem 
debatidos estão: o econô-
mico, com visão dos inves-
tidores, operadores, tempo 
de concessões, volumes de 
cargas; engenharia, con-
siderando a atual malha e 
seus gargalos; capacidades 
de transporte atual e ne-
cessário para suprir as de-
mandas do Porto de Para-
naguá, bitolas adequadas; 
processo regulatório como 
tarifas, direito de passa-
gem, tráfego mútuo, con-
trato de operação específi-
co, as subconcessões ou ou-
tras modalidades.

Perguntas a serem respondidas
O vice-coordenador da 

Câmara Técnica de Infraes-
trutura e Logística, Edson 
Vasconcelos, adianta alguns 
dos dados que pretendem 
que sejam esclarecidos. “A 
demanda gerada pelo por-
to para 2030 será de 80 mi-
lhões de toneladas, mas na 
Serra do Mar só descem 10 
milhões atualmente. Tam-
bém temos a Ferroeste co-
mo possível contrapartida 
de uma solução plausível ao 
Estado, porém temos que sa-
ber exatamente quanto vale 
a Ferroeste... no papel vale 
menos que meio bilhão [de 
reais], mas de ativos vale 
mais de R$ 1 bilhão”, con-
sidera, ao reforçar que falar 
em privatização dependeria 
do contexto. “Irão resasol-

ver o problema do porto com 
mais de 60% das cargas che-
gando por trilhos? Quais as 
chaves de segurança para 
não se criar um monopólio? 
Como a Ferroeste será con-
cedida? Por isso estamos 
construindo essa agenda 
positiva com o governo”.

Para Vasconcelos, o im-
portante no processo nem é 
saber quem será a concessio-
nária administradora, mas 
não se pode ter trilhos sem 
ter trem. “Nosso foco é preço 
e capacidade de carga. Preci-
samos desses dois itens para 
o transporte”.

ENVOLVIDOS
Esse debate deverá envol-

ver ainda federações, institu-
tos de engenharia, o Crea-PR 

e o Movimento Pró-Paraná.
Apesar de não ser o foco 

da agenda positiva, o setor 
deve ainda se posicionar fa-
vorável à antecipação da lici-
tação para as concessões fer-
roviárias no Estado de 2027 - 
quando vence a concessão da 
Rumo - para 2021 em vez da 
renovação dos atuais contra-
tos. O caminho, nesse caso, 
seria incluir a Ferroeste nes-
sa licitação. “Mas, indepen-
dente se for nova concessão 
ou renovação, o foco é preço 
e carga. Em resumo, uma 
ferrovia eficiente com po-
tencial para horizontalizar 
as cargas, não só grãos ou 
monocarga, precisa ser uma 
ferrovia que induza a econo-
mia pela eficiência do modal 
ferroviário”, concluiu.

AÍLTON SANTOS

Ferroeste opera hoje com menos de 20% da sua capacidade

ASSESSORIA
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

SOLUÇÃO ANTERIOR

Av. Brasil, 2962 - Cascavel/PR
www.cinewestside.com.br

ANABELLE2 - A CRIAÇÃO DO MAL
SALA 3 às 19h40 e 21h50

SALA 1 às 14h, 16h30, 
19h05 e 21h40

SALA 2 às 18h20 e 21h

SALA 2 às 16h20
SALA 3 às 13h50, 

15h45 e 17h40

SALA 2 às 14h20

HOMEM-ARANHA
LONGE DE CASA
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Horóscopo do dia

Horóscopo nascido 
em 11 de julho

notícia da gravidez de Dandara. 
Vanessa se preocupa com a expo-
sição de Jerônimo. Madá pensa 
em uma armadilha para desmas-
carar o falso investidor Andreas/
Galdino. Dandara mente ao dizer a 
Patrick que está bem com Ticiano. 
Raimundo gosta de saber que 
Janaína sente ciúmes dele. Manu 
recusa uma proposta de Jerônimo. 
João vibra com a notícia dada por 
Diego e Giovana de que a Justiça 
aceitou a ação de revisão criminal.

AS AVENTURAS 
DE POLIANA 

Pendleton leva Poliana até sua 
casa para convencer a menina 
que Sara não é capaz de ficar 
invisivel. Bento pergunta para 
Ruth quando poderá contar a 
todos que é sobrinho dela. Luisa 
separa alguns itens de sua casa 
para jogar fora, e dentre eles, 
pega a estatueta que Poliana 
comprou no bazar.  Jeff  con-
vence Salvador a o deixar olhar 
sua estatueta. Luisa recebe um 
misterioso convite de Pendleton.

CÚMPLICES DE 
UM RESGATE 

Sabrina coloca o relógio de Omar na 
mochila de Mateus. Omar reclama 
com a professora que seu relógio 
sumiu e suspeita que foi Mateus. 
A professora pede para olhar a 
mochila de Mateus e encontra o 

Em “A dona do pedaço” Régis consegue enganar Maria da Paz. 
Nilda pede que Rael e Amadeu tirem a vida de Maria da Paz. 

Rael faz promessa silenciosa à avó. Camilo pede que Fabiana o 
alerte sobre os encontros de Vivi com Chiclete. Régis e Jô ten-
tam convencer Maria da Paz a comprar uma mansão. Cássia 

sofre bullying na escola. Evelina comenta com Ellen sobre o com-
portamento de Régis. Rock pede ajuda a Agno para falar com 

Maria da Paz. Abel presenteia Britney com uma porquinha. Rock 
afirma a Maria da Paz que foi Jô quem furtou as joias da mãe.

Rock afirma a Maria 
da Paz que foi Jô 

quem furtou as joias

MALHAÇÃO 
Max observa Guga com Serginho, e 
Rita aborda os dois. Thiago, Cléber 
e Anjinha se impressionam com o 
luxo da casa de Guga. Marco decide 
abordar o homem suspeito, que foge 
do major. Martinha se ressente por 
ficar isolada na festa de Guga. Mar-
tinha arma, e Rita e Filipe acabam 
se encontrando no aniversário de 
Guga. Lígia afirma para Joaquim 
que o caso de Nina é grave. Marco se 
preocupa ao receber uma mensagem. 
Meg repreende a atitude de Martinha. 
Filipe conta para Meg que Nina está 
internada no hospital. Anjinha revela 
que o Cabo Góes foi solto.

ÓRFÃOS DA TERRA
Norberto toma a bebida sugerida 
por Gabriel para fica viril com Valé-
ria, mas acaba passando mal. Jamil 
confronta Dalila, que anuncia que irá 
tirar a vida de Laila e Raduan caso 
o rapaz não se case com ela. Laila 
conta a Rania que foi Soraia quem 
a salvou de Aziz. Muna ouve Omar 
e Latifa conversando em portu-
guês, sem nenhum sotaque. Gabriel 
defende Paul e Dalila na delegacia. 
Dalila exige que Gabriel execute a 
dívida de Jamil. Rania e Miguel rece-
bem uma ordem de despejo. Rania 
revela a Dalila que é sua avó.

VERÃO 90
Quinzinho fica perturbado com a 

relógio lá. Flora diz a Fausto que 
quer voltar a sua casa. Fausto 
argumenta e faz com que a 
namorada esqueça da ideia 
temporariamente. Omar inter-
rompe a conversa de Joel e 
Luiz para dizer que Mateus 
tentou roubar seu relógio. Luiz 
pede desculpas, diz que con-
versará com o filho, mas acre-
dita na sua inocência.

TOPÍSSIMA 
Vitor vai até a clínica clan-
destina e não encontra mais 
ninguém. Ele vê a boneca de 
Jandira jogada na caçamba de 
lixo. Madalena fica revoltada 
com o sumiço da filha. Paulo 
Roberto fica furioso ao saber 
que Pedro não encontrou o 
corpo de Edison. Ele diz que 
Taylor está os enganando. 
Madalena aparece na porta de 
Paulo Roberto querendo saber 
do paradeiro de Jandira.

JEZABEL 
Naamã entra na taberna disfar-
çado de comerciante estrangeiro e 
Phineas o atende. Acabe discursa 
diante de todos na sala do trono. 
Joana chega deslumbrante. Oba-
dias fica arrasado. Acabe surpreso 
com a beleza de Joana. Próximo à 
Samaria, o rei Bem-Hadade volta 
o seu cavalo para o seu exército 
e aponta para Samaria.

Áries 
Saturno traz muita garra 

para vencer os desafios. Chance 
de firmar bons contratos profis-
sionais. Poderá curtir momen-
tos alegres com seus familiares. 
Terá muito pique para conquistar 
quem ama.

Touro 
É possível que você 

feche hoje um bom acordo ou 
assine um contrato vantajoso. Terá 
sucesso em serviço novo. Espere 
apoio dos amigos. Na relação sen-
timental, rolam apoio e segurança.

Gêmeos 
Contará com o apoio 

de que precisa para se realizar 
no trabalho. Portas vão se abrir, 
trazendo sucesso financeiro. É 
provável que receba convite para 
festa. Se estiver só, curta o clima 
de sedução.

Câncer 
Seu esforço será reco-

nhecido na profissão. Conseguirá 
perceber oportunidades que não 
conseguia enxergar antes. No 
romance, você saberá a hora de 
se abrir com seu amor.

Leão 
P o d e r á  r e c e b e r  u m a 

grana extra para gastar com 
algo para você. Na carreira, 
saberá convencer a chefia das 
suas capacidades.  No amor, 
terá disposição suficiente para 
acertar as coisas.

Virgem 
Sucesso em treinamen-

tos, cursos e estudos. Poderá ter 
surpresa com colegas de traba-
lho. Seus projetos têm tudo para 
decolar. Tudo bem na saúde. 
Aprenda a confiar mais na pes-
soa amada.

Libra 
Você vai sentir muita dis-

posição e alegria por conta de 
Vênus. Terá sucesso nas entre-
vistas de emprego e nos conta-
tos de trabalho. Na conquista, 
saberá surpreender.

Escorpião 
Estará mais sensível por 

causa da Lua. Pode cuidar mais 
do lar com apoio e colaboração 
da família. Saberá como resolver 
problemas. Seu jeito misterioso 
vai atrair um pretendente.

Sagitário 
Irá se aproximar de 

quem pensa como você para con-
quistar apoio. Pode se interessar 
em melhorar a rotina do lar. Estu-
dos e concursos merecem sua 
atenção. Pode rolar uma atração 
por colega.

Capricórnio 
 Você vai querer mais 

segurança e estabilidade no 
emprego. Chance de se dar bem 
em estudos graças a sua intuição 
e imaginação. A dois, muita harmo-
nia e companheirismo.

Aquário 
Terá jogo de cintura 

para se sair de conflitos. Aposte 
na sua experiência para se des-
tacar no emprego. Boas chances 
de sociedade. Você vai esbanjar 
saúde. Na paquera, vai encantar 
com seu carisma.

Peixes 
Terá notícias de quem 

mora em outra cidade. Seus ami-
gos farão de tudo para apoiar seus 
sonhos. Chance de conquistas na 
vida profissional. Vai arrasar na 
paquera e no romance.

Os nascidos no dia 11 de Julho são do signo de Câncer 
com a personalidade Virgem. Eles são inteligentes e pers-
picazes, espertos e cientes de tudo o que acontece ao 
seu redor. São muito bem informados, pois vivem ligados 
aos acontecimentos. Sua comunicação é excelente, sua 
presença é jovial e alegre. Seu número principal é o 15, 
formado de 1, Sol e de 5, Mercúrio. Juntos formam o 6, 
de Vênus, que lhes dá coração bondoso, que os fazem 
amorosos e apaixonados, inconstantes e volúveis.

O anjo de hoje é Hah-
ahel, que protege o cris-
tianismo, seus missio-
nários, simpatizantes e 
apóstolos. Faz infundir 
a fé e a religião cristã. 
Trabalha em favor da 
igreja. Confere senti-
mentos elevados e grandeza de alma. Muita 
energia e firmeza na religião que abraçar. 
Não teme o sofrimento e a provação se for 
por uma causa justa do cristianismo. 

Anjo do dia

Uma das plantas mais conhecidas é 
a espada-de-são-jorge. Presente em 
muitas casas, ela tem função prote-
tora e pode dar aquela ajudinha para 
afastar más energias. Além disso, a 
ciência já comprovou que essa plan-
tinha absorve elementos tóxicos do 
ambiente, purificando o ar. De fácil 
manutenção, a espada-de-são-jorge 
fica linda na decoração. 
A espada-de-são-jorge é conhecida 
pelo nome científico de Sansevie-
ria trifasciata, e é importantíssima 
e muito usada em rituais de reli-
giões de matriz africana. Existem 
três espécies de sansevieira: a 
Sansevieira zeylanica, que tem 
as bordas amarelas, a Sansevieira 
cylindrica, redonda e pontuda e a 
Sansevieria Trifasciata Hahnii, que 
lembra uma coroa.
Todas elas têm função de prote-
ção, de afugentar maus espíritos 
e de dar coragem aos seus pro-
tegidos. A espada-de-são-jorge 
tem esse nome graças ao santo 
guerreiro São Jorge da Capadócia.
A espada-de-são-jorge pode ser 
mantida dentro ou fora de casa, 
para proteger o lar, ou mesmo 
como amuletos em forma de 

Para que serve, como 
cuidar e plantar uma 
espada-de-são-jorge

pingentes ou saquinhos.
Para afastar mau-olhado e proteger 
a família, a planta pode ser colocada 
logo na entrada da casa. Só evite 
posicionar os vasos em ambientes 
com muitos ângulos formado por 
paredes, pois isso pode estimular 
discórdias e batalhas, tendo em 
vista que a planta também tem o 
simbolismo da luta.
A espada-de-são-jorge exige pou-
cos cuidados. Não precisa de muita 
adubação, se adapta bem tanto ao 
Sol, quanto à sombra e não precisa 
de muita rega. Ou seja, é ideal para 
quem quer uma planta em casa, mas 
sem ter muito trabalho.
Para manter a plantinha saudável 
prefira vasos de cerâmica, faça a 
limpeza tirando apenas as folhas 
secas e verifique sempre como está 
o solo. A espada-de-são-jorge pode 
ficar até 20 dias sem água, desde 
que esteja saudável. Pelo seu poten-
cial de melhorar o ar é perfeita para 
deixar no quarto, desde que tenha 
iluminação direta.
Por fim, lembre-se que apesar de 
todos os benefícios, a planta é tóxica 
para animais domésticos. Por isso 
deixe longe deles.
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Resultados
A equação é simples: 
quanto menos tributos so-
bre a produção, mais bara-
tos mercadoria e serviços, 
mais renda e comércio, e 
menos inflação. É assim 
nos países ricos.

Emendão
No Senado, os líderes 
dos partidos entraram 
em acordo e também vão 
apresentar uma proposta 
de emenda à PEC. Os 
interesses estaduais são 
variados, e muitos confli-
tantes.

Boton ostentação
Parlamentares retiraram 
dos paletós e tailleur o 
boton tão usado como 
abre-portas e ostentação 
de mandatos. Nas ruas e 
aviões, nem pensar. Medo 
de vaia e xingamento.

Olha o decoro!
Servidoras públicas que 
protestavam contra a 
Reforma da Previdência 
perto do plenário, na 
terça, ficaram ruborizadas 
com a reação do deputado 
Alexandre Frota (PSL-SP). 
O ex-ator pornô estendeu o 
dedo do meio duas vezes 

para o grupo feminino. Se 
denunciado, pode respond-
er por falta de decoro.

SPA de Pinhais
O ex-ministro José Dirceu 
emagreceu três quilos 
desde que voltou para a 
prisão, no Complexo Penal 
de Pinhais, em Curitiba. E 
escreve o segundo volume 
das memórias.

Novo cerco
O PT vai insistir - de novo - 
na convocação do ministro 
da Justiça e Segurança 
Pública, Sergio Moro, após 
a revelação de novas su-
postas mensagens troca-
das com procuradores da 
Lava Jato à época em que 
era juiz responsável pelos 
processos da operação 
Lava Jato, que levou o 
ex-presidente Lula da Silva 
para a cadeia.

Papéis
A ofensiva petista se 
concentra na Comissão do 
Trabalho da Câmara, onde 
o deputado Rogério Correia 
(PT-MG) protocolou requeri-
mento de convocação sob 
o argumento de que, “nas 
mensagens que estão vindo 
à tona o então juiz Moro foi 
muito além do papel”. 

Curitiba - O total de fa-
mílias endividadas no Para-
ná voltou a crescer em ju-
nho tanto na comparação 
com maio como em relação 
ao ano anterior. Segundo 
dados da Peic (Pesquisa de 
Endividamento e Inadim-
plência do Consumidor), 
elaborada pela CNC (Con-
federação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e 
Turismo) e divulgada pela 
Fecomércio PR (Federação 
do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo do Paraná), 
90,6% dos paranaenses pos-
suem algum tipo de dívida.

As contas em atraso, que 
abrangem 28,5% dos endivi-
dados, e a falta de condições 
de pagamento, que atinge a 
10,4% das famílias com con-
tas atrasadas, também so-
freram aumento mensal. Na 
comparação anual, as contas 
atrasadas tiveram recuo e a 
condição de quitação das dí-
vidas permaneceu estável.

No cenário nacional hou-
ve alta no percentual de fa-
mílias endividadas com re-
lação ao mês anterior e com 

relação a junho de 2018. A 
média nacional de endivida-
mento ficou em 64% da po-
pulação no mês de junho. O 
percentual de famílias com 
contas em atraso retraiu no 
comparativo mensal e, com 
relação ao ano anterior, fi-
cou estável. Dados nacionais 
também mostram estabili-
dade nas condições de paga-
mento na comparação com o 
ano passado.

NÍVEL DE 
ENDIVIDAMENTO
As famílias paranaenses 

com renda acima de dez salá-
rios mínimos são as mais en-
dividadas, com 96,4%. Entre 
as famílias com rendimentos 
até dez salários mínimos, o 
percentual de endividamen-
to é de 89,3%.

De forma geral, o para-
naense considera ter nível 
moderado de dívidas, sendo 
que 45,5% dos consumidores 
acreditam estar mais ou me-
nos endividados.

Já a parcela de consumi-
dores que possuem a sensa-
ção de estar muito endivida-

da também é maior entre as 
classes A e B, entre as quais 
o índice equivale a 33,5%, 
ante 27,6% nas famílias de 
menor renda.

O índice de consumidores 
que poderiam ter seus cadas-
tros de pessoa física (CPFs) 
inclusos no sistema de pro-
teção de crédito, por ter con-
tas com mais de 90 dias de 
atraso, subiu de 41,3% em 
maio para 42,7% em junho. O 
atraso no pagamento entre 30 
e 90 dias corresponde a 23,4% 
dos endividados e os que estão 
com as contas atrasadas em 
até 30 dias são 33,9%.

Nas famílias com renda de 
dez salários mínimos ou mais, 
a inadimplência aumentou e 
progrediu de 28,6% em maio 
para 29,2% em junho.

A média de tempo de 
comprometimento com as 
dívidas é de 6,5 meses. A 
maioria das famílias está en-
dividada por até três meses 
(46,3%). As dívidas de mais 
de um ano abrangem 40,5% 
das famílias do estado; entre 
6 meses e 1 ano, 7,1%, e en-
tre 3 e 6 meses, 5,5%.

São Paulo - O otimis-
mo do mercado financeiro 
com o avanço da tramitação 
da reforma da Previdência 
na Câmara dos Deputados 
levou o Ibovespa, principal 
índice da B3, a Bolsa de São 
Paulo, a um novo recorde 
nessa quarta-feira. Duran-
te o dia, o índice chegou aos 
106.650,12 pontos e fechou 
o pregão com alta de 1,25%, 
aos 105.817,06 pontos. O 
Ibovespa fechou pela quinta 
vez seguida em alta, reno-
vando o nível recorde. 

O dólar teve recuo de 

ÜInflação oficial 
A inflação oficial, medida pelo 
IPCA (Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo), ficou em 
0,01% em junho deste ano.
Ela é inferior ao 0,13% de maio 
e ao 1,26% de junho do ano 
passado. É o menor percen-
tual mensal desde novembro de 
2018 (-0,21%). Segundo dados 
divulgados ontem (10), no Rio de 
Janeiro, pelo IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatística), 
o IPCA acumula inflação de 2,23% 
no ano e de 3,37% em 12 meses.
As deflações (quedas de preços) 
de 0,25% dos alimentos e de 
0,31% dos transportes foram 
os principais responsáveis por 
conter o IPCA em junho.
Por outro lado, o aumento de 
0,64% no custo de saúde e cui-
dados pessoais foi o que mais 
contribuiu para que o IPCA não 
fosse negativo em junho.

Ibovespa bate recorde e dólar
recua com votação de reforma

0,77%, cotado a R$ 3,7568, 
na menor cotação desde 28 
de fevereiro. Esse resultado 
foi influenciado também pe-
la perspectiva de queda nos 
juros dos Estados Unidos 
ainda neste mês.

A expectativa dos investi-
dores é de que, uma vez apro-
vada a proposta que muda as 
regras de aposentadoria, o 
governo lance medidas para 
destravar a economia, assim 
como o Banco Central inicie 
o ciclo de afrouxamento mo-
netário, o que tornaria a Bol-
sa brasileira mais atrativa.

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre pró-labore, en tre R$ 998,00
(R$ 109,78) e  R$ 5.839,45 (R$ 642,34), através de GPS.

Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
998,00 (R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89). 2)  Rece -
be de p. jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má -
xi mo de R$ 5.839,45  (R$ 642,34) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe de jurídicas e físicas: des conto de 11%
sobre o que recebe de jurídicas até R$ 5.839,45  (R$
642,34). Se não atingir este teto, reco lhe 20%, sobre a
dife rença até R$ 5.839,45. 4) Aut. especial:sobre R$
998,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais especiais), mas só aposenta por idade..
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 998,00
(R$ 199,60) a R$ 5.839,45 (R$ 1.167,89), por carnê.
Assalariados
Salários até R$ 1.751,81 8%
de R$ 1.751,82 até R$ 2.919,72 9%
de R$ 2.919,73 até R$ 5.839,45 11%
Emp. domésticos         Alíq. % R$ mín R$ máx
Empregado 8 a 11 79,84 642,34
Empregador 12 119,76 700,73
Total 20 a 23 199,60 1.343,08

Venc.: emp. 19/7, físicas 15/7 ,domésticos 5/7

Índice em % MAI JUN ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,13 0,01 2,23 3,37
IGP-M (FGV) 0,45 0,80 4,38 6,51
IGP-DI (FGV) 0,40 0,63 4,40 6,04

Índice MAI JUN JUL
IGP-M (FGV) 1,0864 1,0764 1,0651
IGP-DI (FGV) 1,0825 1,0693 1,0604
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 6,5%  | TJLP: 6,26%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2019: 4ª parcela
vence em 31/07, com juros Selic de 2,01%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

7/6 a 7/7 0,5000 0,3715 0,0000
8/6 a 8/7 0,5000 0,3715 0,0000
9/6 a 9/7 0,5000 0,3715 0,0000
10/6 a 10/7 0,5000 0,3715 0,0000
11/6 a 11/7 0,5000 0,3715 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +1,52% 28,07 
Vale ON +2,32% 52,13 
ItauUnibanco PN -0,27% 37,20 
Bradesco PN -0,46% 39,05 
B2W Digital ON +7,51% 39,21 
IRBBrasil Res ON +6,79% 101,45 

IBOVESPA: +1,23% 105.817 pontos

Iene 108,44
Libra est. 0,7994
Euro 0,8879
Peso arg. 42,05

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,3% 3,7580 3,7590 -2,1%

PTAX  (BC) -0,4% 3,7691 3,7697 -1,6%

PARALELO -1,2% 3,7100 3,9800 -2,2%

TURISMO -1,2% 3,7100 3,9600 -2,2%

EURO 0,0% 4,2433 4,2454 -2,6%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m
Paraná 1.535,06 1.536,93 0,12 1,56 4,79
Norte 1.541,82 1.545,33 0,23 1,63 5,50
Oeste 1.536,83 1.538,42 0,10 1,23 3,86

DÓLAR 10/07

Iene R$ 0,0348
Libra est. R$ 4,72
Peso arg. R$ 0,09
R$1: 1.608,23 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 10/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JUNHO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1306,80 
II R$ 1355,20 

III R$ 1403,60 
IV R$ 1509,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (fev/19 a dez/19)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,26 6,26 6,26
Sal. mínimo 998,00 998,00 998,00
UPC 23,54 23,54 -

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/19 893,00 10,25 4,0%
FARELO jul/19 309,10 1,20 -1,4%
MILHO jul/19 434,25 2,50 4,4%
TRIGO jul/19 511,75 2,00 0,8%

SOJA 67,10 -0,1% -4,4% 66,00
MILHO 28,87 -1,4% 1,9% 28,50
TRIGO 46,51 0,1% 0,6% 46,50
BOI GORDO 150,93 0,1% 0,7% 148,00
FRANGO 2,68 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 10/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 10/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 10/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 73,50 -0,7% -2,0%
SOJA Paranaguá 80,50 -0,6% -1,2%
MILHO Cascavel 32,00 0,0% -1,5%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Tributária, nova tentativa                          
Em paralelo à discussão da Reforma da Previdência, 

Senado e Câmara vão tentar destravar a Reforma Tribu-
tária que se arrasta no Congresso há mais de 15 anos. 
Foi instalada a comissão especial que vai analisar o tex-
to da Proposta de Emenda à Constituição (PEC 45/19) 
que já foi aprovado pela Comissão de Constituição e 

Justiça da Câmara em maio. A proposta acaba com três 
tributos federais - IPI, PIS e Cofins. Extingue também o 
ICMS, que é estadual, e o ISS, municipal. Num pacote 
amplo, o contexto será a tentativa de tributar mais o 

lucro e a renda, e menos a produção.

Esfera política 
O PDT divulgou nota oficial de apoio e extraoficialmente 

ofereceu assistência jurídica ao jornalista americano 
Glenn Greenwald, do The Intercept, que revelou supostas 

conversas de Moro com Deltan Dallagnol. 
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Copa Truck 
O Circuito dos Cristais, em Curvelo 

(MG), recebe domingo a Copa Truck, 
quando serão conhecidos mais três 
classificados para a Grande Final. 

Estão na briga pelo título da Segunda 
Copa Roberval Andrade, Renato Mar-
tins, André Marques, Beto Monteiro, 

Adalberto Jardim e Débora Rodrigues.

Firás Fahs disputa seu 3º Brasileiro de Kart
Bem preparado, Firás 

Fahs, da equipe Cellshop/
SOS Proteção, inicia se-
gunda-feira sua partici-
pação no 54º Campeonato 
Brasileiro de Kart, que se-
rá disputado no Kartódro-
mo Delci Damian, em Cas-
cavel. Firás irá disputar a 
categoria Cadete e está no 
grupo dos cotados ao título.

Este será o terceiro 
Campeonato Brasileiro do 
piloto de Foz do Iguaçu. 
Em 2017, Firás conquistou 
o nono lugar na categoria 
Mirim, no Beto Carrero 
World, em Penha (SC). No 
ano passado, em sua pri-
meira temporada na cate-
goria Cadete, foi o 19º na 

ÜKart ao vivo I
Conforme anunciado, as 
provas Finais do Campe-
onato Brasileiro de Kart, 
tanto da primeira como da 
segunda fase, serão trans-
mitidas pelo Grupo Globo, 
através dos canais SporTV 
e do Globoesporte.com. A 
competição será disputada 
no Kartódromo Delci Da-
mian, em Cascavel, de 15 a 
27 deste mês. 

ÜKart ao vivo II
As três provas classificatóri-
as do Brasileiro de Kart 
também serão transmitidas. 
As disputas serão mostra-
das ao vivo pelo canal CBA 
BRKART, no YouTube, pelo 
site catve.com e no aplica-
tivo Catve Live. As imagens 
serão geradas pela Master 
TV, mesma empresa de 
Cascavel que atende às 
principais competições do 
automobilismo brasileiro 
como Stock Car, Copa 
Truck, Porsche Cup etc.

Granja Viana (SP). 
Para este ano, Firás fez 

excelente preparação, dis-
putando o Metropolitano 
de Cascavel e o Open, re-
alizado no mês passado. 
Fez mais de uma dezena 
de treinos no circuito cas-
cavelense. “Preparados, es-
tamos. Mas este Brasileiro 
será o mais disputado de 
todos os tempos. Tem mui-
tos pilotos bons, que tam-
bém se prepararam. Fize-
mos a nossa parte e agora 
vamos para a pista para ver 
quem será o felizardo que 
levantará a taça de cam-
peão deste ano”, acentua o 
piloto da equipe Cellshop/
SOS Proteção.

Firás Fahs é um dos paranaenses que figuram na lista dos favoritos ao título da categoria 
Cadete no Brasileiro de Kart

MARIO FERREIRA

Drugovich disputa a 
4ª etapa da Fórmula 3 
FIA em Silverstone

Penúltimo passo dos pi-
lotos em direção à Fórmula 
1, o Campeonato de Fór-
mula 3 FIA chega neste sá-
bado e domingo ao lendário 
circuito de Silverstone, na 
Inglaterra, para a disputa 
de sua quarta rodada du-
pla da temporada. E, com-
petindo praticamente “em 
casa”, o brasileiro Felipe 
Drugovich quer confirmar 
a evolução que seu carro 
mostrou nas três primeiras 

etapas do ano, na Espanha, 
na França e na Áustria.

“Silverstone é basica-
mente a casa da minha 
equipe, a Carlin Buzz Ra-
cing. Eles conhecem bem a 
pista e acho que isso será um 
fator importante para nosso 
sucesso no próximo fim de 
semana”, aposta Felipe Dru-
govich, 19 anos, cuja equipe 
tem sua base em Farnham, a 
cerca de 150 quilômetros do 
lendário autódromo.

Cascavelenses disputam a
5ª etapa do Gaúcho de Rali

Suptitz e Ortolan encaram o Rali de Panambi como um bom 
treino para o Brasileiro

DIVULGAÇÃO

Felipe Drugovich tem duas provas em Silverstone para 
confirmar a evolução do carro

DIVULGAÇÃO

A dupla de Cascavel for-
mada pelo piloto Sandro 
Suptitz e pelo navegador 
Eduardo “Lobinho” Orto-
lan disputam a quinta eta-
pa do Campeonato Gaúcho 
de Rali de Velocidade. A 
prova será sábado, em Pa-
nambi. Eles vão competir 
na categoria RC4.

Supttitz e Ortolan op-
tam por disputar duas com-
petições nesta temporada. 
Além de defender o título 
do Campeonato Brasileiro, 
conquistado em 2018, o ob-
jetivo será também dispu-
tar o regional gaúcho.

“Ficamos felizes por 
poder andar os dois cam-
peonatos este ano. O Gaú-

cho é muito competitivo 
e acredito ser importante 
para o nosso melhor entro-
samento enquanto dupla, 
estar mais afinado para os 
desafios que virão logo em 
seguida, na etapa do Brasi-
leiro, no final de julho, em 
São Paulo”, destaca o nave-
gador Eduardo Ortolan.

Mas a dupla não enca-
ra a disputa em Panambi 
como treino: “Qualquer 
competidor entra numa 
corrida querendo o me-
lhor resultado, e dentro 
do que a gente se propõe, 
vamos tentar fazer uma 
boa prova e trabalhar pe-
la melhor colocação possí-
vel”, acrescenta Suptitz.
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Panorama
esportivo

Futebol

FCC só terá pedreiras 
no Paranaense Sub-19

Cascavel - A Federa-
ção Paranaense de Fute-
bol divulgou a Tabela da 
segunda fase do Para-
naense Sub-19 e o FC Cas-
cavel terá pela frente dois 
gigantes da capital.

A equipe cascavelense 
se classificou em primeiro 
lugar no Grupo C com 17 
pontos e com duas roda-
das de antecedência e está 
no grupo I para a segunda 
fase, onde enfrentará as 
equipes Coritiba, Paraná 
e Operário em jogos de 
turno e returno.

O bom desempenho na 
primeira fase, quando se 
classificou com tranqui-
lidade, traz mais con-
f iança  ao  e lenco  que 
treina diariamente no 
CT para os desafios que 
virão pela frente. 

E o primeiro desa-
fio será fora de casa. O 
FC Cascavel estreia na 
segunda fase jogando con-
tra o Paraná Clube neste 
sábado (13), às 15h, na Vila 
Capanema. Na sequência 
enfrenta o Operário no 
Estádio Olímpico dia 20, às 
15h, e termina o primeiro 
turno enfrentando o Cori-
tiba, no dia 27, às 15h, no 
Couto Pereira.

Foz do Iguaçu - O 
Foz do Iguaçu FC reto-
mou a rotina de treinos 
visando à disputa da 
Taça FPF 2019. A dire-
toria anunciou a reno-
vação de contrato com 
o atacante Vitor Nasci-
mento (21 anos), atleta 
oriundo da base e que 
já estava no grupo pro-
fissional desde o início 
do ano. Além dele, foi 
anunciada a contrata-
ção do meia Diego Hen-
rique (23 anos). Natural 
de Lajeado (RS), o meia 
tem passagens por equi-
pes como Anapolina 
(GO), Esportivo (RS), 
Atlético (MG) e pelo 
Lajeadense (RS).

Nos próximos dias 
a diretoria deve anun-
ciar a contratação de 
novos  at letas  para 
compor o elenco que 
vai em busca da vaga 
para o Campeonato 
Brasileiro da Série D.

Diretoria do 
Foz anuncia 

meia e renova 
com atacante 

da base

Elenco 
Sub19 
do FC 
Cascavel

FC CASCAVEL

Futebol Veteranos
Neste sábado (13), o E.C 
Interlagos de Cascavel terá 
mais um compromisso pela 
4ª Copa Palotina de Futebol 
Veteranos Sênior contra a 
forte equipe do JBG E.C. O 
jogo, válido pela penúltima 
rodada da fase de classi-
ficação, é considerado um 
jogo de seis pontos, já que 
o time do JBG é o terceiro 
colocado na tabela e uma 
vitória consolida o Interlagos 
na liderança do campeonato. 
O jogo será realizado às 14h 
no Estádio Ninho da Cobra, 
em Cascavel.

Arsenal
Ex-jogador do Arsenal da 
Inglaterra, Edu Gaspar foi 
oficializado pelo clube como 
novo diretor técnico. Após 
deixar o cargo de coorde-
nador da Seleção Brasileira 
- foi substituído por Juninho 
Paulista -, ele vai se juntar 
à equipe londrina para a 
pré-temporada, realizada nos 
Estados Unidos. 

Santos
Agora técnico do São Paulo, 
Cuca deve processar o 
Peixe por salários atrasados 
durante sua passagem pelo 
clube, em 2018. O valor 
gira em torno de R$ 2 mil-
hões. O treinador se irritou 
com a falta de comunicação 
que teve com a diretoria 
santista nas últimas 
semanas.

Tênis
Acontecem nesta quinta-feira 
as semifinais femininas de 
Wimbledon. A norte-america-
na Serena Williams enfrenta 
a tcheca Barbora Strycova, 
enquanto a ucraniana Elina 
Svitolina pega a romena 
Simona Halep. No masculino, 
as semifinais serão disputa-
das amanhã. O espanhol 
Rafael Nadal enfrenta o 
suíço Roger Federer. A outra 
semifinal masculina de 
Wimbledon será entre No-
vak Djokovic, atual campeão 
do torneio e número 1 do 
mundo, e o espanhol Rob-
er to Bautista Agut.

Jogos Olímpicos
Robert Scheidt está prat-
icamente garantido para a 
sétima Olimpíada da carreira. 
O velejador de 46 anos termi-
nou o Campeonato Mundial 
de Laser, no Japão, em 12º 
lugar, dentro da posição 
estipulada pala Confed-
eração Brasileira de Vela 
como linha de corte para a 
definição do representante 
do país nos Jogos Olímpicos 
de Tóquio, em 2020.

Surfe
Embalado pelo título em Sa-
quarema, no Rio de Janeiro, 
Filipe Toledo deu show na 
estreia da etapa de Jeffreys 
Bay, na África do Sul. Com 
nota 9,10, ele se classifi-
cou direto para a terceira 
rodada. O bicampeão mun-
dial Gabriel Medina, Adriano 
de Souza e Ítalo Ferreira 
também avançaram.
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FASES
DA LUA

Sábado
13/07/2019

Poucas nuvens

CHEIA
16/07 - 18h39

Quinta
11/07/2019

MINGUANTE
24/07- 22h20

NOVA
01/08- 00h12

CRESCENTE
07/08 - 14h32

Maringá
max 27
min 12

Cascavel
max 26
min 11

Foz do Iguaçu
max 28
min 14

Londrina
max 27
min 11

Curitiba
max 24
min 8

Paranaguá
max 25
min 14

Céu claro

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

02 07 11 13 25 27 28 
concurso: 0173

02 14 32 40 44 46

concurso: 1958
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Juarez Alvarenga é advogado e escritor

PREVISÃO DO TEMPO

Crescente
09/07 - 07h56

Fases da lua

Cascavel Curitiba
Quinta

Minguante
24/07 - 22h20

Nova
01/08 - 00h12


26 11 


24 13

Quinta




24 8 


22 8

SextaSexta

Cheia
16/07 - 18h39

SolSol SolSol

‘‘

‘‘
Planeta Terra

Será que a terra é o topo da civilização universal ou terá planetas 
mais evoluídos?

Pela complexidade do universo, temos evidências satisfatórias de que 
existem civilizações mais evoluídas.

Na terra, a maior cabeça da humanidade foi Einstein. Seria ele com-
ponente de uma massa numa possível civilização mais sofi sticada?

São interrogações difíceis de responder pela evolução humana do 
momento. Mas parece que começamos, apesar de fase embrionária, a 
desvendar os mistérios do universo com clarividência. Na ponta do iceberg 
haverá de surgir repostas possíveis, porém ainda não conclusivas.

Pela complexidade do universo, deduzimos que nós, humanos, somos 
bastante limitados, para compreendermos a sua grandeza.

Na revolução industrial do século XVIII, o homem trabalhava 18 horas 
por dia. Hoje trabalhamos seis e o desempenho mundial é extremamente 
superior ao da revolução industrial.

O grande mal da humanidade é o imediatismo, que impede o ser 
humano de conseguir um instrumento de sobrevivência mais efi caz. Estaria 
o homem moderno libertando do imediatismo e entrando, defi nitivamente, 
no mundo da contemplação. As credenciais modernas são de preparação 
intelectual permanente.

No mundo contemporâneo, quanto mais sabemos, menos traba-
lhamos, mais ganhamos logicamente, aumenta a responsabilidade. E o 
inverso é também verdadeiro: quanto menos sabemos mais trabalhamos 
e menos ganhamos.

Parece que a falta de conhecimento será o estigma destruidor do 
homem em fase do universo. A não ser que seja jogador de futebol ou 
outras profi ssões similares, cujo talento inato é uma dádiva herdada ou 
dada pelo sobrenatural.

O que se deduz, cristalinamente, é que o homem de poucas letras 
está condenado à extinção. Com o mundo modifi cado da modernidade 
ou homem rústico aumenta sua desenvoltura ou serão absorvidos pela 
marginalização contemporânea crescente.

Seria a terra um patamar transitório para a evolução magistralmente 
dignifi cante?

O que interessa é o que o homem evolui na sua proveitosa passagem 
pela morada terrena. Seria a evolução fi nita e periódica ou humanidade 
teria oportunidade de continuar o seu processo evolutivo infi nitamente 
em outros planetas?

São perguntas “irrespondíveis” por nós, humanos, no momento atual, 
mas que existem indícios evidentes de que o processo humano não termina 
na terra, o que é totalmente aceitável. 
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‘‘

‘‘“O Estado é laico, 
mas somos cristãos 

e, entre as duas 
vagas que terei 

direito a indicar para o 
STF, um será terrivel-
mente evangélico”.

Presidente 
Jair 

Bolsonaro, 
durante 

culto religioso na 
Câmara dos Deputados.

Sexta
12/07/2019

Muitas nuvens

Belo Horizonte - Atlé-
tico-MG e Cruzeiro iniciam 
nesta quinta-feira (11), às 
20h, no Mineirão, a decisão 
por uma vaga às semifinais 
da Copa do Brasil. A volta es-
tá marcada para 17 de julho, 
às 19h15, no Independência. 
O momento atual de Atléti-
co-MG e Cruzeiro é distinto, 
com o Galo em paz e ascen-
são na temporada, enquanto 
a Raposa busca se recuperar 
dentro e fora de campo, pois 
vive uma complicada crise 
institucional. 

Na zona de rebaixamen-
to do Brasileirão, o Cruzeiro 
hoje não parece nem sombra 
do time bicampeão da Copa 

do Brasil e que tinha em Ma-
no Menezes um sinônimo de 
solidez e eficiência. O elenco 
ainda é um dos melhores do 
Brasil, mas a confiança escor-
reu pelo ralo. Para piorar, pela 
primeira vez em dois anos, os 
salários estão atrasados, como 
admitiu Thiago Neves.

Nos três duelos anterio-
res, o Atlético se deu melhor 
em cima do maior rival. O 
time celeste tenta quebrar 
esse pequeno tabu contra o 
Galo e avançar na competição 
mata-mata. No total, a dupla 
se enfrentou seis vezes em jo-
gos eliminatórios nacionais, 
com quatro vitórias atletica-
nas e dois empates. 

Ponta Grossa - O Fan-
tasma recebe o Tubarão às 
19h, no Estádio Germano 
Krüger, pelo Campeonato 
Brasileiro da Série B. A parti-
da entre os times paranaenses 
terá um esquema especial de 
segurança. Diretores do Ope-
rário se reuniram ontem (10) 
com órgãos de segurança de 
Ponta Grossa para a delibera-
ção das medidas para o jogo.

A partir deste sábado, o 
Operário terá câmeras de 
monitoramento em toda a 
sede do clube. O sistema, 
implantado em junho des-
te ano, auxilia na seguran-
ça de todos os presentes no 
Germano Krüger em dias de 
jogos, conforme explica o ge-
rente administrativo do clu-
be, Jonathan Molodowiski. 
“O torcedor será monitorado 
por todo o período que per-
manecer no estádio. Na sa-
la de monitoramento, além 

Copa do Brasil

Raposa e Galo fecham a 1ª rodada das quartas de final

Londrina e Operário jogam em
novo esquema de segurança

dos responsáveis da Centro-
seg, haverá policiamento e 
uma sala de apoio à Polícia 
Militar. Assim, o indivíduo 
que causar algum problema 
no estádio será recolhido no 
momento da ocorrência.” 

Entre as determinações 
dos órgãos de segurança pa-
ra a partida de Operário e 
Londrina estão cerca de 250 
agentes envolvidos na segu-
rança do estádio no dia do 
jogo. A abertura dos portões 
do estádio será às 17h.

O Operário é o 17º co-
locado na tabela com sete 
pontos ganhos. O Londrina 
reinicia a Série B com 16 
pontos conquistados (cinco 
vitórias, um empate e duas 
derrotas). Marcou nove gols 
e sofreu sete. Ocupa a tercei-
ra colocação do campeonato. 
Bragantino (19 pontos), Bo-
tafogo-SP (16) e Ponte Preta 
(15) completam o G4. 
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Há quase meio século Paraná
luta para vencer a aftosa

lREPORTAGEM: 
JULIET MANFRIN

De um lado, grupos 
ligados ao setor produtivo 
estão entusiasmados pelo 
status de área livre de 
aftosa sem vacinação no 
Paraná. De outro, um grupo 
de pecuaristas das regiões 
nor te e noroeste consi-
dera que a antecipação é 
um erro e defende que se 
permaneça no Bloco V do 
Pnafea (Programa Nacional 
de Erradicação da Febre 
Aftosa), com Rio Grande 
do Sul, Mato Grosso do 
Sul e Mato Grosso, onde 
a imunização só será reti-
rada em 2021.

A queda de braço não 
deverá mudar a condição 
já acenada pelo Mapa 
(Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento), 
que no dia 30 de setembro 
deverá publicar a cer tifi-
cação. Mas, antes disso, 
ainda existe um caminho 
a ser percorrido. Ele não 
chega a causar extrema 
preocupação aos defenso-
res do livre status, mas é 
preciso ficar em alerta. 

Segundo o presidente do 
POD (Programa Oeste em 
Desenvolvimento), Danilo 
Vendruscullo, o governo do 
Estado precisa cumprir com 
algumas medidas aponta-
das nas duas auditorias do 
Ministério no ano passado. 
A principal delas é a contra-
tação de 30 médicos-vete-
rinários para os postos de 

fiscalização, situação que 
ainda não saiu do papel. 

No dia 18 deste mês 
o POD tem uma reunião 
ordinária e o assunto 
será tratado. Esse tema 
é uma das 21 metas do 
Programa. “Esse status 
é extremamente bené-
fico para todo o Paraná, 
p a r a  t o da  a  c ade i a 
produtiva. Precisamos 
dele”, assevera.

No oeste, onde está 
quase um quar to do VBP 
(Valor Bruto da Produção 
Agropecuária) paranaense, 
alcançando em 2018 R$ 
20,4 bilhões de um total 
de R$ 89,6 bilhões no 
Estado, o entendimento 
de líderes é de que esse 
é um caminho sem volta.

Em avaliações prévias 
defendidas por alguns seg-
mentos, estima-se que o 
incremento à economia, por 
ano, será de R$ 1,5 bilhão 
com o novo status.

Para o presidente da 
Comissão Técnica de Bovi-
nocultura de Leite da Faep 
(Federação de Agricultura 
do Estado do Paraná), 
Ronei Volpi, ainda é difícil 
dimensionar com precisão 
o que o status possibilitará 
em ganhos financeiros, 
mas ele explica que há pelo 
menos quatro décadas o 
dever de casa está sendo 
feito, para que, enfim, o 
Paraná seja considerado 
livre da doença e sem vaci-
nação. “Seguindo o cro-
nograma, em setembro o 

Mapa declara o Paraná livre 
da doença sem vacinação, 
em 2020 se faz uma avalia-
ção da sorologia para ava-
liar a presença viral. Se o 
vírus não for detectado, em 
setembro do ano que vem 
o processo é encaminhado 
à OIE [Organização Mun-
dial da Saúde Animal] para 
que em maio de 2021, na 
assembleia geral, o Paraná 

Quanto ao que chamou 
de “resistência” do grupo 
de pecuaristas do norte 
e do noroeste do Estado, 
que a partir da área livre 
da doença sem vacinação 
não poderão mais trans-
portar animais de outros 
estados, Ronei Volpi se 
diz indignado: “Fico indig-
nado porque há mais de 
40 anos se tenta eliminar 
a vacinação no Paraná. É 
um intenso trabalho que 
vem sendo feito há pelo 
menos 20 anos, mas 
sempre tem um motivo 
de protelamento. Para se 
ter ideia, esses produto-
res importaram 100 mil 
animais para o Paraná, 
o que representa pouco 
mais de 1% do nosso 
rebanho bovino. Na con-
sulta de dados, observa-
-se que foram apenas 40 
CPFs, ou seja, 40 produto-
res que querem dificultar 

Em ar tigo divulgado 
nesta semana, o presi-
dente do Sincoopar Oeste 
(Sindicato das Cooperati-
vas Agrícolas, Agropecuá-
rias e Agroindustriais da 
Região Oeste do  Paraná), 
Dilvo Grolli, reforçou que 
o Brasil tem “rebanho de 
217,2 milhões de cabeças 
de gado e o Paraná de 9,2 
milhões. A produção de 
carne do Brasil é de 11 
milhões de toneladas por 
ano e o Paraná responde 
por 500 mil toneladas/
ano. Com status sanitá-
rio de área livre de febre 
aftosa sem vacinação, 
os pecuaristas do nosso 
estado terão ganho de R$ 
500 milhões ao ano pelo 
melhor preço da arroba”.

AÍLTON SANTOS

Resistência de 
pecuaristas

o progresso e a evolução 
do agronegócio, de um 
segmento que representa 
bilhões em receita em 
milhares de propriedades 
que serão beneficiadas. 
Isso é impressionante!”

Segundo o especia-
lista, o que não se leva 
em consideração na Ins-
trução Normativa do Mapa 
sobre a antecipação do 
cronograma é que qual-
quer estado poderia soli-
citar a antecipação do fim 
da vacinação, desde que 
se tenham condições sani-
tárias para isso. “O Paraná 
passou por duas auditorias 
no ano passado e foi muito 
bem avaliado”, completou, 
ao destacar que, com as 
condições sanitárias supe-
radas, agora a tramitação 
final depende de atos polí-
ticos, como o aceno em 
definitivo do Estado e o 
decreto do Mapa.

Como os segmentos 
podem ser beneficiados

A perspectiva é para 
que o setor leiteiro, repre-
sentando por 70 mil produ-
tores, também seja direta-
mente beneficiado, tendo 
em vista que respondem 
por 14,5% da produção 
brasileira com 5 bilhões de 
litros por ano e, no caso 
da aber tura das expor-
tações dos lácteos no 
Estado, o ganho por litro 
seria de R$ 0,10 com uma 
injeção de R$ 500 milhões 
na atividade.

“O Paraná é o segundo 
maior produtor nacional 
de carne suína, com 20% 
do total. A produção brasi-
leira é de 3,8 milhões de 
toneladas e o Paraná pro-
duz 700 mil toneladas. Se 
expor tarmos 20% disso, 

os ganhos para a suino-
cultura chegarão a R$ 500 
milhões. Com maior conhe-
cimento do mercado sobre 
os nossos produtos, com 
boa organização sanitária 
e com status sanitário de 
livre de aftosa sem vaci-
nação, inicia-se uma nova 
etapa para o agronegócio 
estadual”, diz Grolli.

“Para alguns pecuaris-
tas que questionam o fim 
da vacinação, mas que 
concordam que o ideal é 
deixar de vacinar o gado, 
é impor tante ressaltar o 
ponto central da questão, 
que é o ganho de toda a 
cadeia que chegará a R$ 
1,5 bilhão por ano. Isso é 
uma tendência mundial e 
sem volta”, considerou.

seja reconhecido livre da 
doença e sem vacinação 
para os organismos inter-
nacionais”, listou.

Para Ronei, os reflexos 
disso serão imediatos: “Em 
2017 o Paraná expor tou 
107 mil toneladas de carne 
suína. Santa Catarina [único 
estado brasileiro livre da 
doença e sem vacinação], 
que tem um rebanho menor 

que o nosso, exportou 380 
mil toneladas. O que se 
exporta da bovinocultura no 
Paraná não é tão expressivo, 
mas com o status alcan-
çaremos mercados mais 
nobres porque ele nos torna 
mundialmente um ponto de 
referência em um sistema 
de defesa sanitário, ele nos 
garante um certificado de 
excelência”, reforçou.
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COLUNA AEFOS/PR
ASSOCIAÇÃO DOS ENG. 

FLORESTAIS DO OESTE E SUDOESTE 
DO PARANÁ

CNPJ: 10.997.642/0001-60
Rua José Cleto, 889, casa 5 – Dois 
Vizinhos – PR – CEP: 85660-000

Email: aefospr@gmail.com

Eleandro José Brun - eng. florestal, doutor, professor da 
UTFPR Câmpus Dois Vizinhos, presidente da Aefos/PR
Pedro Henrique Riboldi Monteiro - eng. florestal, 

doutor, associado da Aefos/PR

O superengenheiro... florestal!
A Engenharia, não só no Brasil, tem passado por um 

processo de desvalorização, em que o trabalho profis-
sional foi relegado, muitas vezes, a um segundo plano 
que contempla, em primeiro, burocracias e entraves 
polít icos. Isso tem levado à ocor rência de tragédias 
não somente em grandes obras. Obras e ser viços de 
engenharia que, mesmo não tendo o mesmo apelo tra-
dicional, são igualmente impor tantes e resultam em - 
caso bem executadas - benefícios ou - do contrário - em 
tragédias de cur to, médio ou longo prazo. Como exem-
plo, a ausência de manejo florestal em Por tugal (cor te 
preventivo de ár vores secas e retirada de material com-
bustível etc) por anos seguidos é apontada como uma 
das principais causas dos grandes incêndios florestais 
de 2017/2018, que ceifaram muitas vidas. 

Ao trazermos o assunto para a Engenharia Florestal, 
demonstramos um cenário preocupante na ausência de 
um trabalho mais intensivo no Brasil, sendo refletidos 
e sentidos nos setores público e privado. Apenas como 
exemplos, o manejo florestal da Mata Atlântica, há vários 
anos proibido, é fato que acarretou na falência de diver-
sas empresas madeireiras e extinguiu a principal fonte 
de renda de diversas propriedades rurais: menos renda, 
menos empregos, êxodo rural/florestal... porém, temos 
mais natureza? Não! Infelizmente, a ausência de manejo 
já é cientificamente comprovada como uma das maiores 
causas de perda de biodiversidade, pois natureza desva-
lorizada dá lugar a outros usos do solo, quase sempre 
sem o mesmo nível de conser vação da biodiversidade.

No meio urbano, principalmente em cidades médias 
e grandes, a cada chuva ou vento mais intenso ár vores 
caem sobre carros, casas, pessoas... fato triste, mas que 
denota a ausência do manejo preventivo dessas ár vores, 
as quais devem ter o espaço de crescimento adequado 
para o desenvolvimento do sistema radicular e também da 
par te aérea, garantidos pelas técnicas empregadas pelos 
engenheiros florestais no manejo de ár vores urbanas, em 
conjunto com outros elementos como calçadas, ruas, pla-
cas, postes e construções, que devem ser conduzidos em 
harmonia para sua estabilidade estrutural e minimização 
dos riscos relativos a sua queda.

Por tudo isso, temos a dizer que a sociedade precisa 
de um superprofissional que atue nos diversos segmentos 
relativos a produção, conser vação e manejo de recursos 
naturais, nos meios rural e urbano, de forma a tornar seu 
uso mais sustentável.

Esse superprofissional é o engenheiro florestal, for-
mado em mais de 70 cursos de Engenharia Florestal no 
Brasil. O Paraná tem cinco cursos, sendo o berço da Enge-
nharia Florestal do País com a UFPR. Na região sudoeste 
temos a UTFPR de Dois Vizinhos que for talece a classe 
na formação profissionais. 

As habilidades dos superengenheiros florestais são 
relacionadas de forma direta e indireta no mapeamento e 
no planejamento do uso dos recursos naturais e do solo; 
pesquisa e uso dos organismos da natureza visando à 
geração de benefícios ao homem com novos produtos 
e ser viços; produção de plantas úteis e saudáveis às 
pessoas, tanto para uso da madeira, folhas, cascas, fru-
tos, galhos e raízes; geração de benefícios ambientais às 
pessoas, ar puro e sombra de belas ár vores para todos. 

Então, chame esse super-herói... desculpem-nos, lei-
tor, superprofissional engenheiro florestal, pois desde 
o cidadão que vive em um pequeno apar tamento no 
centro de uma grande cidade até aquele que mora em 
um amplo espaço em uma longínqua colônia ele será 
capaz de te ajudar.

Esse superengenheiro florestal está, neste 12 de julho, 
comemorando seu dia, atribuído pela data da mor te de 
São João Gualber to, ocorrida em 12 de julho de 1073, 
santo canonizado pelo Papa Pio XII como Patrono dos 
Engenheiros Florestais pelo seu grandioso trabalho, em 
vida, em prol da natureza.

Parabéns aos engenheiros florestais! Superprofissio-
nais que atuam em diversas frentes para o uso susten-
tável da natureza e/ou recursos naturais e pelo bem da 
sociedade! 

Chame um engenheiro florestal para os numerosos 
ser viços que ele tem conhecimento e atribuição. A Aefos/
PR tem, em seu quadro de sócios, engenheiros florestais 
extremamente qualificados e capazes de dar as melhores 
soluções para a vida sustentável que precisamos.

Alimentos 
biofortificados

ASSESSORIA

Uma parceria de Bio-
labore, Itaipu Binacional, 
Prefeitura de Cascavel e 
Embrapa, por intermédio do 
Programa Biofort, está traba-
lhando no desenvolvimento 
de técnicas de produção 
sustentável com o Programa 
de Biofortificação de cultivares, 
atendendo a iniciativas governa-
mentais como PAA (Programa 
de Aquisição de Alimentos), 
PMAA (Programa Municipal de 
Aquisição de Alimentos) e Pnae 
(Programa Nacional de Alimen-
tação Escolar).

Segundo o técnico agrí-
cola Edson da Silva, o foco 
em Cascavel são as culturas 
de milho, ervilha, mandioca e 
feijão, com destaque para a 
batata-doce. São 96 produtores 
atendidos pelo Programa Bio-
fort e, destes, 90% entregam 

produtos para o PAA.
Uma das entidades bene-

ficiadas é a Apae, que fez 
uma visita técnica a uma das 
propriedades fornecedoras, 
onde é produzida a batata-
-doce biofortificada.

Em cultivares de polpa 
branca, são encontrados até 
dez microgramas de betaca-
roteno por grama de raízes 
frescas. Na cultivar bioforti-
ficada, Beauregard, a média 
é de 115 microgramas de 
betacaroteno por grama de 
raízes frescas.

BIOFORTIFICAÇÃO
A biofortificação consiste 

em um processo de cruza-
mento de plantas da mesma 
espécie, gerando cultivares 
mais nutritivas. O processo 
também é conhecido como 

melhoramento genético 
convencional.

A Rede Biofor t é coor-
denada pela Embrapa, que 
reúne todos os projetos de 
biofortificação de alimentos 
no Brasil. O principal objetivo é 
garantir uma maior segurança 
alimentar pelo aumento dos 
teores de ferro, zinco e vita-
mina A na dieta da população 
mais carente, combatendo 
assim a conhecida fome 
oculta, caracterizada pela 
carência de micronutrientes 
no organismo de uma pessoa.

A essência está em 
enriquecer alimentos que 
já fazem parte da dieta da 
população para que esta 
possa ter acesso a produtos 
mais nutritivos e que não exi-
jam mudanças de seus hábi-
tos de consumo.

Nova variedade de mandioca
O Iapar (Instituto Agronô-

mico do Paraná) acaba de 
lançar mais uma variedade 
de mandioca: a IPR B36. O 
diretor de pesquisa e pre-
sidente interino do Iapar, 
Rafael Fuentes, alertou que 
foram 13 anos de experi-
mentos entre cruzamentos e 
seleção de plantas até che-
gar ao resultado final.

O diretor da Abam (Asso-
ciação Brasileira dos Produto-
res de Amido de Mandioca), 
Ivo Pierin Júnior, destacou 
as vantagens da nova varie-
dade. “A nova variedade se 
mostrou bastante produtiva 
e adaptada às necessidades 
da cadeia produtiva da man-
dioca”, afirmou.

Ele ressaltou que o 
Paraná responde por 70% da 
produção de amido no Bra-
sil, com grande representativi-
dade da região Noroeste. “Daí 
a importância do desenvolvi-
mento de novas variedades 
que atendam às demandas da 
indústria e melhore a renda do 
nosso produtor”, disse.

CARACTERÍSTICAS 
O pesquisador Mário 

Takahashi lembra que a IPR 
B36 apresenta como pon-
tos fortes a precocidade e 
o porte ereto e baixo, que 
facilitam os tratos culturais, 
assim como raízes curtas, as 

quais facilitam a colheita.
Takahashi trabalhou dire-

tamente no desenvolvimento 
da nova cultivar. Em virtude 
da boa receptividade dos 
produtores, ele adverte que 

A legislação que regu-
lamenta o funcionamento 
das agroindústrias é 
repleta de detalhes. Há 
exigências para instalar 
uma pequena fábrica, 
para o uso de equipa-
mentos e até mesmo 
para as embalagens 
dos produtos. Este foi o 
tema do 1º Workshop da 
Agroindústria Familiar, 

IAPAR

há pouco material de propa-
gação. “Não estamos con-
seguindo atender a todos os 
pedidos. Com o tempo espe-
ramos normalizar a situa-
ção”, afirmou o pesquisador.

Workshop em Mercedes
em Mercedes, realizado 
ontem (10).  As boas 
práticas de fabricação 
de alimentos também 
estiveram no centro dos 
debates. O workshop é 
promovido pela Prefeitura 
de Mercedes e Instituto 
Emater e contou com a 
participação de produto-
res da região de Toledo e 
especialistas no assunto.
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Posta de Tilápia Copacol ao Pomodoro
CulináriaCulinária

Estrogonofe de carneTorta dos sonhos 

INGREDIENTES:
1 kg de Posta de Tilápia Copacol;
60 ml de vinho branco seco;
3 ramos de tomilho;
Sal e pimenta-do-reino a gosto;
1 kg de tomate rasteiro bem maduro;
100 g de cebola;
4 dentes de alho;
40 g de extrato de tomate;
Manjericão a gosto;
2 folhas de louro;
Azeite de oliva.
MODO DE PREPARO:
Tempere as Postas de Tilápia Copacol com sal, pimenta, ramos de 
tomilho, 2 dentes de alho bem amassados e o vinho branco, reserve.
Retire a pele e as sementes do tomate e corte em cubos;
Corte a cebola e o restante do alho em cubos bem pequenos;
Em uma panela funda, coloque um fio de azeite e doure a cebola e 
o alho;
Acrescente o extrato de tomate, mexa bem. Coloque o tomate 
picado, as folhas de louro e cozinhe até desmanchar os tomates, 
com a panela destampada para eliminar a acidez do molho. Se 
necessário acrescente água, caso o molho reduza durante o 
processo de cozimento;
Grelhe as postas de tilápia em frigideira untada com azeite;
Monte o prato, colocando um pouco do molho pomodoro, em 
seguida coloque as postas de tilápia de forma harmônica e decore 
com o molho e as folhas de manjericão fresco.

INGREDIENTES:
1 kg de carne de sua 
preferência, como patinho ou 
coxão mole
3 cebolas médias
1 vidro de champignon ou 
palmito
sal e pimenta-do-reino a gosto
2 latas de creme de leite
3 tomates picados sem pele e 
sem sementes
3 colheres (sopa) de óleo de 
oliva
2 colheres (sopa) de ketchup
1 cubo de caldo de carne 
dissolvido em 100 ml de água
MODO DE PREPARO:
Em uma panela, adicione o 
óleo, a carne, a cebola, os 
tomates, o caldo de carne e 

deixe cozinhar por 20 minutos.
Acrescente o ketchup e 
o champignon e deixe 
cozinhar até obter um molho 
consistente e cremoso.
Desligue o fogo e acrescente o 

creme de leite sem soro.
Mexa até incorporar o molho 
ao creme.
Coloque em uma forma 
refratária e decore com 
tempero e batata palha.

INGREDIENTES
PRIMEIRA CAMADA:
1 lata de leite condensado
4 gemas
2 latas de leite de vaca (medida da lata de leite 
condensado)
2 colheres (sopa) de amido de milho
SEGUNDA CAMADA:
2 colheres (sopa) de chocolate em pó
2 colheres (sopa) de açúcar
1 e 1/2 colher (sopa) de amido de milho
2 xícaras de leite de vaca
TERCEIRA CAMADA:
10 bombons tipo sonho de valsa picados
COBERTURA:
8 colheres (sopa) de açúcar
4 claras em neve
1 lata de creme de leite s/soro gelado

MODO DE PREPARO
PRIMEIRA CAMADA:
Em uma panela, acrescente o leite condensado, as 
gemas, o leite e o amido de milho diluído, leve ao 
fogo mexendo sempre até engrossar, despeje em um 
refratário e reserve.
SEGUNDA CAMADA:
Em uma panela, acrescente o chocolate, o açúcar, 
o leite e o amido de milho dissolvido, leve ao fogo 
mexendo bem até engrossar.
Despeje sobre a 1ª camada e reserve.
TERCEIRA CAMADA:
Pique os bombons e disponha sobre os cremes.
COBERTURA:
Bata as claras em neve, acrescente o açúcar e o 
creme de leite nas claras e cubra a camada de 
bombom e os cremes. Enfeite a gosto e leve à 
geladeira deixando de um dia para o outro.
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Manejo Integrado reduz em 
50% aplicação de inseticidas

Os produtores rurais 
do Paraná que adotaram a 
tecnologia do MIP (Manejo 
Integrado de Pragas) reduzi-
ram em 50% as aplicações 
de inseticidas nas últimas 
seis safras. Além de contri-
buir com a preservação do 
meio ambiente e racionali-
zar o uso de agrotóxicos na 
cultura da soja, a técnica 
reduz o custo da produção 
e a intoxicação de agricul-
tores, que são qualificados 
para a aplicação.

Enquanto muitos produto-
res fizeram, em média, qua-
tro aplicações de inseticidas 
por ano, os integrantes do 
programa MIP precisaram de 
apenas duas anuais desde a 
safra 2013/2014. Com isso, 
foi possível postergar o tempo 
da primeira aplicação de 38 
para 68 dias, em média, 
após o nascimento da planta. 
A ampliação desse período é 
importante, pois possibilita a 
preservação de alguns inimi-
gos naturais das pragas.

A tecnologia de manejo 

integrado, desenvolvida pela 
Embrapa, é antiga, mas foi a 
partir da safra 2013/2014 
que a Secretaria de Estado 
da Agricultura e do Abaste-
cimento lançou a campanha 
Plante Seu Futuro. Com ela, 
aliou-se o conhecimento da 
pesquisa com a metodologia 
extensionista, usando-se em 
média 200 propriedades de 
referência por ano para reduzir 
o uso do agrotóxico e garantir 
mais segurança ao produtor.

Cada uma das unidades 
de referência é visitada pelos 
extensionistas durante todo 
o ciclo da cultura para moni-
toramento das populações 
de pragas e inimigos natu-
rais. O trabalho de contagem 
é feito a partir da coleta em 
um tecido colocado sob as 
plantas. O MIP permite que 
o agricultor e o técnico iden-
tifiquem o número de insetos 
por amostra, avaliem o nível 
de desfolha causado por eles 
e tenham parâmetros sólidos 
para decidir a melhor hora de 
aplicar o inseticida.

PROPRIEDADES 
Das safras 2013/2014 

a 2018/2019 foram acom-
panhadas 853 proprieda-
des, em 126 municípios 
paranaenses, que adotaram 
o Manejo Integrado de Pra-
gas em soja. “As aplicações 
de inseticida nas áreas MIP, 
em volume 50% menor e 30 
dias após o usual no Paraná, 
garantem o uso racional e 
tecnicamente criterioso do 
agrotóxico, tornando-se uma 
boa prática possível de ser 
multiplicada para todos os 
produtores como estraté-
gia de aumento na renda”, 
afirmou o diretor-técnico da 
Secretaria da Agricultura, 
Rubens Niederheitmann.

Além de garantir mais segurança ao produtor, MIP 
proporcionou economia expressiva

DIVULGAÇÃO

Em decorrência de deter-
minação profer ida pelo 
TCU (Tribunal de Contas da 
União), por meio do Acórdão 
1197/2018 - TCU Plenário, 
foram suspensas 123.134 
DAPs (Declarações de Aptidão 
ao Pronaf) que ainda estavam 
ativas e que constam na lista 
de registros com indício de 
irregularidade do TCU.  

Com o fim do prazo de aná-
lise das suspensões, e diante 

Mapa cancela cadastro de produtores
do volume de justificativas e 
solicitações inconsistentes, o 
Ministério da Agricultura deci-
diu promover o cancelamento 
de todas as DAPs suspen-
sas, bloqueando os CPFs 
com registro de acesso a 
políticas públicas por meio 
da DAP marcada com indício 
de irregularidade.

Os CPFs das DAPs que não 
registram acesso à política 
pública no período analisado 

pelo TCU não foram objeto de 
bloqueio para emissão de nova 
declaração, agilizando a regulari-
zação do documento para apro-
ximadamente 69 mil Unidades 
Familiares de Produção Agrária. 

Os CPFs que estiverem 
bloqueados para emissão de 
novo documento poderão ser 
desbloqueados mediante, 
única e exclusivamente, a 
solicitação da entidade agre-
gadora emissora de DAP.

Em alta, exportações 
do complexo soja 
chamam a atenção

Os embarques brasileiros de 
soja continuam muito aquecidos 
e já acumulam 48,9 milhões de 
toneladas, superando o total do 
mesmo período do ano passado. 
Somente na primeira semana 
deste mês, o Brasil embarcou 
1,758 milhão de toneladas 
da oleaginosa, de acordo com 
números da Secex (Secreta-
ria de Comércio Exterior). E o 
ritmo segue acelerado. 

“No ritmo que está se mos-
trando até agora e tendo ainda 
pela frente muitos dias úteis, a 
soja pode chegar à marca das 
8 milhões de toneladas em 
julho”, explica o consultor de 
mercado Vlamir Brandalizze. 

O número só fica abaixo do 
ano passado, nesse mesmo 
mês, quando foi recorde de julho 
em 10,2 milhões de toneladas. 

O Brasil segue embarcando 
muita soja já comercializada da 
safra 2018/19, porém, novos 
negócios ainda são escassos. O 
produtor vem esperando melho-
res oportunidades para voltar ao 
mercado, apostando em preços 
mais altos, tendo cerca de mais 
70% da safra já comercializada. 

“O produtor está em uma 
posição confortável. Agora há 
menos de 30% para negociar 

e ele vai negociando aos poucos, 
dentro da expectativa dos momen-
tos de demanda. Quando surgir 
nova pressão de alta, ele volta a 
vender”, explica Brandalizze. 

Afinal, não só a demanda 
para exportação é forte, como 
internamente também. 

Não só as expor tações 
de soja em grão se mostram 
intensas, como as vendas dos 
derivados. Em todo o complexo 
- soja em grão, farelo e óleo - os 
embarques já passam de 58,5 
milhões de toneladas, contra 
pouco mais de 57,5 milhões de 
2018, nesse mesmo período. A 
demanda interna pelo grão para 
processamento também está 
aquecida e contribui para uma 
oferta cada vez mais ajustada. 

“Acredito que passando 
julho/agosto, a partir de setem-
bro, deveremos ter um desca-
samento das cotações internas 
com as externas, justamente 
por conta da demanda. Conti-
nuamos com demanda interna 
aquecida, setor do farelo e 
óleo com boa procura, e vai 
ter pouca soja para ser nego-
ciada. Então, há um espaço 
para que se pague mais pela 
soja internamente do que para 
a exportação”, diz o analista. 

AÍLTON SANTOS

Tendência é 
para que ajustes 
de preço ocor-
ram a partir de 
setembro, com 
maior procura no 
mercado interno
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 HYUNDAI I30
2012,2.0, automático, gasolina, preto. 
R$ 36.500. F: (45) 99961-8070  CI-190570.

VENDE-SE SAVEIRO
Saveiro Tropper 1.6, 2010, Flex, 
Vermelha, Cab. Est., Completa. R$ 
28.000,00, 45-99988-3377  CI-190667.

VENDE-SE RANGER
Ranger XLT Flex 2014, Cab. Dupla, 
Pra ta ,  Manua l ,  Comple ta .  R$ 
69.000,00, 45-99988-3377  CI-190660.

VENDO F1000
Cabine dupla turbo, completa, bancos 
de couro eletricos, porta mala e 
vidros  eletricos, ar, direção hidraúlica, 
diesel,valor R$ 45,000 na troca, e 
dinheiro R$ 35.000. F: (45) 99817-
3841 / 99979-7562  CI-190613.

L-200 TRITON
L-200 Triton, 2016, Diesel, Prata, 
Manual, Completa. R$ 89.000,00, 
45-99988-3377  CI-190658.

VENDE-SE L-200
L-200 Triton, 2012, Diesel, Branca, 
Manual, Completa. R$69.000,00, 45-
99988-3377  CI-190666.

VENDE-SE LOGAN
Logan Expression 1.6, 2016, Flex, 
Branco, Completo. R$ 33.900,00, 45-
99988-3377  CI-190668.

COMPRAMOS CONSÓRCIO
 Diversos, contemplado ou não, de 
todas as administradoras, mesmo 
cancelado ou com parcelas em 
atraso, pagto a vista. F: (45) 
3224-9891/ 99966-6379/ 99103-
5944 orlandobortoli@hotmail.com  
CI-190717.

ALUGA-SE APART.
Loteamento Fag 2 qtos. ,  sala 
e coz. conjugada, bwc, sacada c/ 
churrasqueira e lavanderia, elevador, 
e vaga de gar., F: (45) 99999-9976/ 
99999-9696.  CI-190499.

V. MORETTI ALUGA
Apartamento na Rua Rio de Janeiro, 
704, 95 m². Imóvel com sala, cozinha, 
sala de jantar, 2 quartos, banheiro, 
área de serviço, terraço. Valor para 
locação R$ 1.000,00. F: (45) 3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187723.

VENDE-SE APARTAMENTO
Ed. Saint Paul. Rua Rio de Janeiro 
1405, Centro, 03 qtos e 01 suíte, 
móveis planejados. R$ 550,000.  F: 
(45) 99972-4213  CI-190774.

VENDO APARTAMENTO
Apto Res. Cascavel, térreo, 3 qtos e d+ 
dependências, reformado com cozinha 
planejada, prédio com interfone, cerca 
elétrica, garagem coberta R$ 190.000, 
pode ficar locado. 45-99966-6699 
Creci 3999.  CI-190739.

WILLIAN VENDE
Vende apart. com 70m² sendo 60m² 
de area privada com 3 quartos mais 
dependencias por apenas R$ 215.000 
.F:(45)99922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190513.

WILLIAN VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190510.

WILLIAN VENDE APTO
Garden Club ,1 suite, 2 qtos mais 
dependências, moveis planejados, 
por apenas R$ 350.000, aceita imovel 
até 200 mil como parte de pagamento 
F: (45) 3035-2714/ 99922-7904/ 
99936-4099 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190515.

SERAFIM VENDE SOBRADO
Região da Fag,com aprox. 150m², 
fino acabamento, 03 suítes mais 
dependências, água quente, por 
apenas R$ 530.000 F: (45) 3035-
2714/ 99922-7904 Creci 19806f. www.
willianserafim.com.br  CI-190512.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua Salgado Filho, 
4335. Imóvel com 66 m². 2 quartos, 
sala, cozinha, banheiro social, área 
de serviço, 1 vaga de garagem. Valor 
para locação R$ 950,00. F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats) CRECI 
3149 J  CI-187729.

V. MORETTI ALUGA
Sobrado para locação no Alto Alegre, 
Rua Publio Pimentel, com 1 sala, 3 
dormitórios, 2 banheiros, 1 área de 
serviço, 2 vagas de garagem. Valor 
para locação R$1.200,00 F:(45)3322-
1515 / 98814-3212 (whats)CRECI 
3149 J.  CI-187730.

V. MORETTI ALUGA
Casa localizada na Rua 13 de Maio, 
2643, Country. com 150 m², imóvel 
com sala de estar e sala de jantar, 1 
cozinha com armários, área de serviço 
com armários, 2 dormitórios com 
armários, 1 suíte master, 1 banheiro 
social, 2 vagas de garagem cobertas. 
Valor para locação R$ 2.200,00.  F: 
(45) 3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI 3149 J  CI-187725.

V. MORETTI VENDE
C a s a  l o c a l i z a d a  n a  R u a  d a 
Colonização, nº 1721. Imóvel com 3 
quartos, 1 banheiro, sala, cozinha, 
área de serviço, 1 vaga de garagem. 
Valor para Locação R$ 730,00. 
Valor para Venda R$ 180.000,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187724.

WILLIAN VENDE CASA
No Angra dos Reis com aprox. 100m. 
de área construída sendo uma suíte 2 
quartos mais dependências, terreno 
com 250m medindo 10x25, por R$ 
350.000. F: (45)  9 9922-7904, 3035-
2714 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
creci 19806f.  CI-190500.

WILLIAN VENDE CASA
No Florença ótima posição solar, 
vaga p/ 2 carros acima no nível da 
rua, medindo 55m² sendo 2 quartos 
mais dependências, pequena sobra 
de terreno no fundo, por apenas R$ 
180.000 aceita financiamento. F: (45) 
3035-2714/ 99936-4099 Creci19806f  
www.willianserafim.com.br  CI-190503.

WILLIAN VENDE CASA
Casa no fundo do lote sendo que o 
terreno mede 10x20 com casa de 
aprox. 45m² não averbada por 180 
mil ou vende meio terreno medindo 
área total de 100m² por apenas 90 
mil estuda-se proposta de camionete 
ou utilitário como parte de pagamento 
contato: 9 9922-7904 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-190504.

WILLIAN VENDE CASAS
Vende 3 casas no mesmo terreno 
(medidas do terreno 12x33,5) acima do 
nivel da rua, sendo 2 casas de aprox. 
65m² e uma casa estilo meia água 
no fundo com aprox. 60m² locados 
rendendo mais que 2 mil por mês, valor 
pedido no imóvel R$ 400.000l, estuda 
troca por imóvel em Londrina PR F: 
(45) 99922-7904 Creci 19806f.www.
willianserafim.com.br  CI-190520.

WILLIAN VENDE SOBRADO
Região do Porto Seguro de 114m², 
suite c/ hidro, 2 quartos, demais 
dependencias. R$ 375.000. F: (45) 
3035-2714/ 99922-7904 Creci 19806f. 
www.willianserafim.com.br  CI-190521.

WILLIAN VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
380.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-190519.

WILLIAN VENDE/TROCO
Casa em Santa Teresa, com 3 quartos, 
terreno de esquina por R$180.000  
F: (45) 3035-2714/ 9922-7904 Creci 
19806f. www.willianserafim.com.br  
CI-190518.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Av. Brasil, 5431, 
próximo ao Mc Donalds, imóvel com 
sala e cozinha conjugadas, 1 quarto, 1 
banheiro Valor para locação R$ 450,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI3149 J  CI-187727.

V. MORETTI ALUGA
Kitinete localizada na Rua Visconde do 
Rio Branco, 1410, Neva. Imóvel com 
40 m², 1 sala e cozinha integradas, 1 
quarto com banheiro, área de serviço, 
1 despensa. Valor para locação R$ 
500,00  F:(45)3322-1515 / 98814-3212 
(whats) CRECI 3149 J.  CI-187728.

V. MORETTI ALUGA
Sala comercial localizada na Av. 
Brasil, 7572. Imóvel com 640 m², com 
mezanino e área com churrasqueira, 
em frente a Praça do Migrante. 
Valor para locação R$12.500,00  
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats) 
CRECI 3149 J  CI-187731.

V. MORETTI ALUGA
Barracão com aproximadamente 540 
m² com recepção, sala administrativa, 
cozinha, banheiro, mezanino com 
churrasqueira e banheiro e refeitório. 
Localizado no núcleo industrial III. 
Valor para locação R$ 5.000,00 
F:(45)3322-1515 / 98814-3212 (whats)
CRECI3149J  CI-187722.

V. MORETTI VENDE/ALUGA
Sala comercial localizada na Av. Brasil 
no Central Park em Cascavel. Imóvel 
com área de 35,17 m². Valor para 
locação R$ 470,00 + condomínio. 
Venda R$ 97.000,00  F:(45)3322-1515 
/ 98814-3212 (whats) CRECI 3149 
J  CI-187726.

REGIÃO CENTRAL
Terreno c/ 1050m² (25x42) Rua Vitória, 
770  R$ 1.900.000 F:(45) 99966-6699  
Creci 3999.  CI-190665.

TERRENO CANCELLI
(13X35), 455m², Rua Alcir da Motta 
c /  Mal .  F lor iano (preservação 
permanente) R$ 180.000, aceito carros 
e parcelamenteo. F:(45) 99966-6699, 
creci 3999  CI-190662.

TERRENO JD PALMEIRAS
 Rua Tarcílio Wagner, 59, c/ Hercílio 
Luz  550m², c/ casa de madeira, R$ 
420.000, vendo 50% do terreno,275m² 
por R$ 210.000,00,  F:(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-190664.

TERRENO PERIOLLO
De esquina, 150m² (10x15), Rua 
Horácio dos Reis c/ Toledo, R$ 
120.000 . F: (45) 99966-6699 creci 
3999  CI-190661.

TERRENO SANTO ONOFRE
 Rua Tupinanbás, divisa com o Santa 
Cruz, 270 m², (10x27), (preservação 
permanente), R$ 120.000 F: (45) 
99966-6699, CRECI 3999.  CI-190663.

VENDE-SE  TERRENO
Terreno Braz Madeira, 360 m2, Rua 
Rio Bonito, R$ 120.000,00 ou ½ lote 
por R $65.000,00. 45-99966-6699 
Creci 3999  CI-190659.

VENDO TERRENO
ÁREA no 14 DE NOVEMBRO c/ 
4.633m², frente para a Rua Souza 
Naves Sul, após o viaduto Petrocon, ao 
lado da Met. Turmina, R$ 1.200.000,00. 
45-99966-6699 Creci 3999.  CI-190740.

VENDO TERRENO
Terreno no country, c/ 962m (17,50m 
x 55m) rua rio grande do norte, entre 
as ruas 13 de maio e tiradentes, 
r$ 1.100.000,00, aceita carros e 
parcelamento. 45-99966-6699 creci 
3999.  CI-190741.

WILLIAN VENDE
Terreno na região do Pioneiros 
Catarinense medindo 15x12 ótima 
localização por apenas R$ 135.000 F: 
(45) 3035-2714 - 9 9922-7904  CI-190505.

WILLIAN VENDE
Vende 20 alq. em cascavel a 1.000m 
do asfalto com aprox 17 alq. mec. por 
R$ 4.500.000, , contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f
  CI-190506.

WILLIAN VENDE
Chacara de 2,5 alq. frente para BR 
369 muito boa de agua situada na 
saida para corbelia por apenas 3.500 
sacas por alqueire.  F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim  CI-190514.

WILLIAN VENDE
11.9 alq. em Santa Tereza do Oeste 
encostada no perímetro urbano 
com aprox. 10 alq. mecanizado por 
apenas 3.250 sacas de soja por 
alq.F: (45) 99922-7904 Willian Serafin 
Creci19806f www.willianserafim.com.
br  CI-190501.

WILLIAN VENDE
18 alq. em cascavel próximo substacao 
da copel com aprox 13 alq mecanizado 
por apenas 2.500 sacas p/ alq. ou 
entrada de 50% restante permuta ou 
estuda-se prazo.... F: (45) 3035-2714 
99936-4099 9 9922-7904 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-190502.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com aprox. 
40 alq. em plantio de eucalipto com 
aprox 5 anos, o restante em pastagem 
e reserva a estrada desce ate o fim 
da área, apenas 85 mil por alq. (ent. 
+ 5 anos) 3035-2714, 9 9936-4099 
ou  9 9922-7904 Willian Serafim creci 
19806f.  CI-190507.

WILLIAN VENDE CHACARA
Próximo de perímetro urbano de 
Cascavel, fundos para rio pequeno, a 
3 km do asfalto, sem benfeitorias por 
apenas 500 mil, contato 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190516.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 2.000m², com a agua de poço semi 
artesiano, ótima locação, sendo aprox. 
1.000m da BR 277, por apenas R$ 
160.000, estuda se proposta F:(45) 9 
9922-7904 3035-2714 willian serafim 
Creci 19806f  CI-190522.

WILLIAN VENDE CHÁCARA
De 1 alq. a 5 km do asfalto região de 
São Salvador, com casa mista mais 
algumas benfeitorias, rio no fundo, 
ótima localização, por apenas R$ 
380.000, estuda-se permuta como 
parte de pagamento 9 9922-7904 9 
9936-4099 ou 3035-2714  CI-190517.

WILLIAN VENDE FAZENDA
Na região de Cascave,l sendo a 10 km 
do perímetro urbano, aprox 8 km do 
asfalto, área com 35 alq. mecanizado 
e 21 alq. de área de pastagem bem 
formada e reserva, 3 casas simples, 
açude, boa de água, barracão para 
maquinário excelente estrutura por 
apenas R$ 151.785,71 o alq. estuda-
se permuta ate 50% do valor ou prazo 
de pagamento 9 9922-7904 9 9936-
4099 ou 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190511.

WILLIAN VENDE SITIO
De 26 alq aprox. 19 alq. mec. próximo 
a Santa Tereza do Oeste muito bom 
de agua com nascentes dentro da 
propriedade, valor pedido 2.000 sacas 
por alq. 9 9922-7904, 3035-2714 ou 
9 9936-4099 Willian Serafim creci 
19806f  CI-190509.

WILLIAN VENDE TERRENO
Na região do Alto Alegre medindo 
14x30 acima do nivel da rua otima 
opção para construção de 3 casas ou 3 
sobrados por apenas 285 mil, contato 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
Creci 19806f  CI-190508.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, baratas, 
ratos, pulgas, formigas, aranhas, 
prevenção contra mosquito da 
dengue, orçamento sem compromisso. 
Garantia comprovada. F. 3222-9319 
Whatsapp 45 99929-2068 c/ Nelson  
CI-187780.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-188971.

MASSAGEM
Relaxante, nervo ciático, coluna, 
plataforma vibratória para musculação 
e nervo, reike, shiatsu, modeladora, 
todos os dias, inclusive feriados. F:(45) 
99135-4180/ 99831-4766.  CI-190532.

MASSAGEM
Acelera a cicatrização de músculos, 
tecidos e pele excelente para p treinos 
físicos e pós-operatório, relaxante e 
estimulante. Espaço central. F: (45) 
99962-1701  CI-190769.

TERAPIA ESPIRITUAL
Resolva problemas, amarração, amor, 
união de casais, afastamento de 
rivais, brigas, separação, vícios, 
depressão, inveja, frigidez sexual, 
pare de sofrer. F: (43) 3344- 4566/ 
(43) 98456-3291(whatsApp) / (45) 
99909-3154  CI-190485.

ÚNICO NO BRASIL
Trago quem você ama, gamado 
e amarrado em você pra sempre! 
Sigilo absoluto. F: (43) 3322-6735/ 
3322-8065/ 98456-3291(watsapp)/ 
99911-5862/ (45) 99909-3154.  CI-190487.

EDITAIS 21UMUARAMA, 20 DE MARÇO DE 2019

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO DA LI-
CENÇA DE OPERAÇÃO

ARALDI E FERNANDES COMERCIO DE COMBUSTÍVEIS 
LTDA, CNPJ N 12.010.172/0001-25 torna público que recebeu 
do IAP, a Renovação da Licença de Operação para COMER-
CIO VAREJISTA DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES, 
LOJA DE CONVENIÊNCIA - RLO N 160179-R1 COM VALI-
DADE DE 04/06/2024. instalada NA ROD PR 585, SAÍDA P/
VERA CRUZ - SÃO PEDRO DO IGUAÇU/PR.

 

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

D AGOSTINI E MORO LTDA ME, CNPJ N 12.218.792/0001-
54 torna público que irá requerer à Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente de CASCAVEL, a Renovação da Licença de Opera-
ção para COMERCIO VAREJISTA DE COMBUSTÍVEIS E 
LUBRIFICANTES, TROCA DE ÓLEO E LOJA DE CON-
VENIÊNCIA instalada NA AVENIDA DOUTOR EZUEL 
PORTES, N 17603, SANTA FELICIDADE - CASCAVEL/PR. 

 

  SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

D AGOSTINI E MORO LTDA ME, CNPJ N 12.218.792/0001-54 
torna público que recebeu da Secretaria Municipal do Meio Ambiente 
de CASCAVEL, a Licença de Operação para COMERCIO VARE-
JISTA DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES, TROCA DE 
ÓLEO E LOJA DE CONVENIÊNCIA - LO N 26085 COM VALI-
DADE DE 01/06/2019. instalada NA AVENIDA DOUTOR EZUEL 
PORTES, N 17603, SANTA FELICIDADE - CASCAVEL/PR

 

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA AM-
BIENTAL SIMPLIFICADA

DARCI ZIMAIR VIEIRA 01023615924 – ME, CNPJ: 
28.207.698/0001-30, torna público que irá requerer à Secre-
taria Municipal do meio Ambiente de Cascavel - Paraná, a 
Licença Simplificada para Produção de Fabricação de Esqua-
drias Metálicas a ser implantada na Rua Guararapes, Nº 361, 
Bairro Brazmadeira, Cascavel - Paraná.

 

 SÚMULA DE .RECEBIMENTO DE RENOVAÇÃO DA 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

ZAFALON – AUTO POSTO SEDE ALVORADA LTDA 
– CNPJ 23.829.122/0001-90 torna público que recebeu do 
IAP, a Renovação da Licença de Operação de para co-
mércio varejista de combustíveis, conveniência, lubri-
ficantes, lavagem, troca de óleo (nº 161683-R1 valida até 
02/07/2023) instalada na RODOVIA BR 467, KM 84833 
- SALA FUNDOS - Cascavel/PR.
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 SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO

AUTO POSTO ESTRADÃO LTDA - CNPJ- 
05.954.049/0001-05 torna público que recebeu do IAP, a 
Licença de Operação para comércio varejista de com-
bustíveis, lubrificantes, conveniência, troca de Óleo, 
restaurante c/  transporte próprio (N. 25714 valida até 
29/11/19) instalada na Est. Toledo a São Luiz do Oeste, 
Km 01 - Trevo São Luiz - Toledo - PR.

 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DA 
LICENÇA DE OPERAÇÃO

AUTO POSTO ESTRADÃO LTDA - CNPJ- 05.954.049/0001-
05 torna público que irá requerer ao IAP, a Renovação da Li-
cença de Operação para comércio varejista de combustíveis, 
lubrificantes, conveniência, troca de Óleo, restaurante c/ trans-
porte próprio instalada na  Est. Toledo a Sao Luiz do Oeste, Km 
01 - Trevo São Luiz - Toledo - PR.

 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE
 LICENÇA PRÉVIA

MARCELINO E COGO LTDA torna público que 
recebeu do IAP – INSTITUTO AMBIENTAL DO 
PARANÁ a Licença Prévia, SERVIÇOS FUNERÁ-
RIOS E TANATOPRAXIA, a ser instalado na Av. 
Almirante Barroso, 2319 em Toledo, PR

 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
DE INSTALAÇÃO

MARCELINO E COGO LTDA torna público que 
requereu à IAP – INSTITUTO AMBIENTAL DO 
PARANÁ a Licença de Instalação, SERVIÇOS FU-
NERÁRIOS E TANATOPRAXIA, a ser instalado na 
Av. Almirante Barroso, 2319 em Toledo, PR.

 

 SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

UMUPREV     FUNERARIA   LTDA, CNPJ07.208.779/0003-
46 torna público que irá requerer ao IAP, a Renovação da 
Licença de Operação para ATIVIDADES FUNERARIAS 
E SERVICOS RELACIONADOS instalada RUA AMOR 
PERFEITO, 1935, SANTA CATARINA, CORBELIA 
ESTADO DO PARANA.

 

 SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA
 DE OPERAÇÃO

UMUPREV FUNERARIA LTDA, CNPJ 07.208.779/0003-
46 torna público que recebeu do IAP, a Licença de Ope-
ração para ATIVIDADES FUNERARIAS E SER-
VICOS RELACIONADOS instalada RUA AMOR 
PERFEITO, 1935, SANTA CATARINA, CORBELIA 
ESTADO DO PARANA.

 

SUMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA 
SIMPLIFICADA 

WILLIAM RETTMANN DA SILVA  34.034.404/0001-18 
torna público que irá requerer a Secretária Municipal do 
Meio Ambiente de Cascavel – PR, a Licença Simplificada 
para Serviços de lavagem, lubrificação e polimento de 
veículos automotores . A ser implantada na Rua México - 
615 – Município de Cascavel.
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